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На страже родиНы

 � Ирбис не простил бы себя,  
если бы остался в стороне

Молодой офицер, скрывавший службу в зоне боевых действий от родных. 
Опытный тренер, спортсмен, почти вся семья которого ушла на фронт 
для борьбы с нацизмом. Два москвича, разные судьбы, но у них одна 
бригада, военная специальность и цель. «Донецкий кряж» поговорил с 
военными медиками «Пятнашки» прямо на их базе о специфике службы, 
решении прийти на фронт и тонкостях взаимоотношений с родными.

«Либо они, Либо мы»
Открытый, ясный взгляд, почти светская 

улыбка. Ирбис на фронте довольно давно, 
но это как будто совсем не наложило на него 
свой отпечаток – парень выглядит очень по-
зитивным, хоть и уверенным в себе челове-
ком. Ирбис принял в своей жизни два крайне 
важных решения. В 2010 году он дал прися-
гу на верность своей Родине, а когда в 2022 
году она оказалась в опасности – без коле-
баний вызвался и поехал на СВО. Почему? 
Потому что так надо.

«Я не мог бы себе простить, если бы 
остался где-то на даче или сидел бы где-
то в Москве. Я считаю, что в случае, когда 
идёт война, место офицера, место мужчи-
ны, место воина – на войне за свою стра-
ну», – рассказывает Ирбис.

Семья не слишком обрадовалась реше-
нию, переживая о его безопасности. Парень 
не хотел причинять родителям ещё больше 
беспокойства. Он сказал им, что будет слу-
жить в управлении в Ростове. Однако именно 
оно стало объектом обстрела, и сообщили об 
этом в СМИ. Родители, конечно, испугались, 
а в попытках дозвониться до сына слышали 
в ответ только «Абонент вне зоны действия 
сети»... Потом Ирбис объяснял им, что его 
часть дислоцируется не буквально в Ростове, 
а недалеко от города.

Только тот, у кого есть дети, поймёт, что 
пережили в тот момент его родители. Жене 
же Ирбис сказал, что служит на освобождён-
ных территориях, но далеко от фронта. Но 
теперь не скрывает правду: почти с первых 
дней СВО он не в Ростове, не рядом с горо-
дом и не в тылу. Он в ДНР, на линии фронта. 
Очень скучает по семье. Но сейчас служит и 
спасает жизни. Ирбис  – военный медик. И 
это – особая работа.

«Первый бой – один большой хаос, ниче-
го не понятно. Даже лёгкая паника, скажем 
так. Я, по правде, не видел, чтобы кто-то 
в первом бою был каким-то Рексом. Это 
всегда суета, это всегда паника. К тому же 
неизвестно, откуда стреляют, как, кто, в 
ответ... ну, ты немедленно начинаешь ра-
ботать, потому что как ещё? Там либо они, 
либо мы», – рассказывает он.

Ирбис подчёркивает: очень важно, с кем 
служить. И такие слова мы слышали от всех 
военных, с которыми до сих пор разговари-
вали. Когда солдат говорит о своих сослужив-
цах, что это его семья, братья – это не пустое 

клише. Более опытные коллеги не толь-
ко подсказывают, что делать, прикрывают 
огнём. Но и, прежде всего, не дают сделать 
то, что будет стоить жизни.

«Я просто почувствоваЛ 
укоЛ»

Военный медик не только воюет. Его долг 
в первую очередь – спасать жизни. В па-
мяти остаются и тяжёлые моменты: вокруг 
стреляют, в любой момент может прилететь 
«птичка», а из-под обстрела нужно вынести 
раненого и оказать ему первую помощь. 
Наш герой подчёркивает, что на такой служ-
бе важно думать о своих действиях, как об 
обычной работе, чтобы сохранять хладно-
кровие. Однако эмпатию невозможно отклю-
чить, когда в происходящем хаосе слышишь 
крики ребят.

«Я помню, как первую свою тампона-
ду делал раненому. Очень неуклюже, очень 
больно, потому что тогда у меня ещё не 
было такого опыта, но надо было это де-
лать. Я знал, что нужно помочь – не было 
никого, кто мог бы это сделать. Была до-
статочно большая дыра в ноге. Я не знаю, 
сколько бинтов я в конце концов исполь-
зовал. А человеку больно, кричит. Нужно 
толкать, очень сильно, глубоко. Больше и 
больше. А он всё время кричит, ему ведь 
невыносимо больно, – вспоминает с тя-
жёлым сердцем Ирбис, добавляя, наконец, 
с внезапным облегчением, будто всё это 
происходило в момент нашего разговора, – 
главное, он выжил».

Не обошлось и без собственной кро-
ви. Ирбис вместе со своим товарищем был 
атакован беспилотником. Он сам был ра-
нен, осколок застрял в его животе: «Ну, ма-
ленький, неглубокий, я просто почувствовал 
укол».

«Мы были с товарищем. И так получи-
лось, что автомат заклинило. А в этот мо-
мент произошёл сброс. Я получил осколок, в 
живот под броню влетел, я сделал вид, что 
он не причинил мне вреда. Если оператор 
видит, что есть какой-то успех – может 
прилететь второй раз туда и догнать, или 
своим коллегам может показать, что сюда 
можно прилететь на работу», – объясняет 
парень.

Международные конвенции, милосердие, 
сострадание? Нет, о чём-то таком, видимо, на 
Украине не слышали. «Охота» на раненых – 
постоянная практика противника, до такой 
степени, что подобная ситуация уже никого 
не удивляет.

«Если они увидят раненого, то, конечно, 
попытаются прикончить его. Мы все пони-
маем, что именно так действует против-
ник. Ну, в общем, я старался делать вид, что 
ничего не произошло. Тем не менее я чув-
ствовал, что мне больно. Потом мы вошли в 
какую-то землянку. Ребята осмотрели меня, 
вытащили осколок. Ну и всё, со временем всё 
стало в порядке», – вспоминает Ирбис.

все мужчины ушЛи  
на фронт

Крепко сложенный, вежливый Тренер на 
фронте недавно. Осанка сразу выдаёт, поче-
му у него такой позывной. В Москве мужчина 
15 лет преподавал единоборства, сам высту-
пал за сборную главного управления МВД. 
На СВО он тоже пришёл добровольцем. В от-
личие от Ирбиса, ему не пришлось говорить 
семье, что он служит в тылу. Просто многие 
из его семьи уже воюют.

«В принципе, весь мужской состав нашей 
семьи, который может держать оружие, 
уже здесь. Это я последний ушёл, конкретно 
в этом отряде у меня два племянника. Пер-
вым ушёл и задал всем темп мой старший 
из племянников. Он – бывший штурмовик 
Вагнера. Его второй брат тоже пошёл на 
фронт почти одновременно, он в подразде-
лении от Министерства обороны, командир 
миномётного взвода. Потом третий пле-
мянник от младшего брата. Потом отец 
ушёл с ними, а теперь дядя», – перечисляет 
Тренер.

Что было самым трудным в начале служ-
бы? Научиться метать гранату, метко стре-
лять или, может быть, тактика ведения боя? 
Нет, всё было понятно и не сложно – спортив-
ный опыт пригодился. К тому же, как подчёр-
кивает Тренер, коллектив во всём помогает.

«Самое сложное было.. . у меня есть 
старшая сестра и мама… как-то попро-
сить, чтобы благословили, так сказать. 
Отпустили, потому что всё равно четве-
ро мужчин уже на фронте. Маме вообще 
тяжело – трое внуков и сын уже ушли и 
подтянули ещё одного сына. Но, слава 
Богу, приняла моё решение с достоин-
ством», – говорит он.

Наш собеседник подчёркивает, что 
поддержка со стороны женщин (матери, 
сестры, жены) очень важна. В его случае 
женщины семьи отнеслись ко всему сто-
ически, и это очень помогло ему принять 
правильное решение. Он чувствовал, что 
семья поддерживает его в том, что он де-
лает.

«Потому что, конечно, я волновался, 
что мама может начать беспокоиться, бу-
дут слёзы... но, слава Богу, этого не было, 
и это очень помогло. Вы знаете, насколь-
ко вы готовы и настроены, вы понимаете, 
куда идёте. Но все хотят именно поддерж-
ки, а не слёз, хотят найти немного женской 
стойкости. Женщинам надо в целом пони-
мать, что у них есть мужчина – воин. И им 
не нужно делать из него сопливого мальчи-
ка, они должны поддерживать его как бой-
ца», – подчёркивает Тренер.

Давид ХуДжеЦ
фото автора

«Либо они, либо мы»: 
исповеди военных медиков

«Первый бой – один большой 
хаос, ничего не понятно. Даже 

лёгкая паника, скажем так. Я, по 
правде, не видел, чтобы кто-то 

в первом бою был каким-то 
Рексом».

«Все хотят именно поддержки, а не слёз, хотят найти немного 
женской стойкости. Женщинам надо в целом понимать,  

что у них есть мужчина – воин. И им не нужно делать из него 
сопливого мальчика, они должны поддерживать  

его как бойца».

«Я не знаю, сколько бинтов я в 
конце концов использовал.  
А человеку больно, кричит. 

Нужно толкать, очень сильно, 
глубоко. Больше и больше… 

Главное – он выжил». � Тренер пошёл на фронт вслед  
за племянниками и братом
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Наш человек

 � Гуля готовит не просто еду. Это частица дома для тех,  
кто защищает Родину

 � В блиндаже у Хулкар всегда уютно и сытно

 � Дома остались дети, которые 
ждут возвращения родителей

Её имя по паспорту Хулкар Ойдинова. Но все сослуживцы 
зовут просто Гулей. Добрая, улыбчивая, позитивная женщина. 
Мать шестерых детей. Но бойцы 25-й армии больше всего 
ценят другое её качество  – очень вкусно готовит. «Трещит 
за ушами» у целого батальона. И мало кто задавался 
вопросом: а как вообще гражданка Узбекистана, живущая 
со всей семьёй во Владивостоке, попала на передовую? Если 
совсем коротко  – не могла отпустить мужа одного. Ушла за 
ним. Но история куда интереснее со всеми подробностями.

сны свекрови стаЛи 
приказом

Сейчас они служат вместе в од-
ном подразделении. Два повара на 
линии боевого соприкосновения. 
Муж и жена Ойдиновы говорят, 
что особенный вкус блюдам прида-
ёт главная приправа – их любовь.

Небольшая кухня в блиндаже. 
Настольная печь работает от газо-
вого баллона. На стеллажах акку-
ратно расставлена кухонная утварь. 
Столы отчищены так, что на досках 
видны годовые кольца. Здесь теп-
ло, уютно и пахнет вкусной едой. 
Это царство Гули  – многодетной 
мамы, которая ушла доброволь-
цем на СВО. На фронте она с 2022 
года. Дома – шестеро детей: четы-
ре дочки и два сына. Старшему уже 
25 лет, младшему всего два годика.

«Когда я подписывала кон-
тракт, младшему было всего во-
семь месяцев,  – переворачивая 
блины, рассказывает многодетная 
мама.  – Я попросила старшую 
дочку присмотреть за младшими 
детьми, подписала доверенность и 
уехала. Конечно, переживала, скуча-
ла, но знала, что дочь справится. У 
неё самой уже двое детей, так что 
опыт в воспитании есть».

Многодетная семья Ойдино-
вых – граждане Узбекистана. Ещё 
за несколько лет до начала СВО все 
вместе переехали во Владивосток, 
открыли свой бизнес.

«Если честно, мы приехали в 
Россию на заработки. Узнали, что 
во Владивостоке будут строить 
большой порт, нужны рабочие. 
Вот мы собрались и приехали. За-
ключили договор с подрядчиком и 
открыли своё кафе, кормили 1 500 
строителей, – начинает свой рас-
сказ Гуля. – У нас всё было хорошо: 
дети учились, мы работали, бизнес 
развивался, – вспоминает она. – Но 
наступил февраль 22-го, началась 
СВО. И мы с мужем решили, что 
нужно помочь России. Знаете, мы 
же родились в то время, когда нас 
не делили на страны и националь-
ности, где было принято друг дру-
гу помогать, когда слово «Родина» 
было равно слову «Мать». И хоть 
мы сейчас граждане Узбекиста-
на, в душе мы навсегда остались 
гражданами той большой стра-
ны, Советского Союза. Мы просто 
должны были защитить свою зем-
лю, свою семью, семьи наших рус-
ских друзей и знакомых».

Первым подписал контракт 
муж. Через два месяца вслед за са-
мым близким человеком на фронт 
уехала и она.

«Нет, я не собиралась воевать. 
Дома дети, бизнес – как всё это 

бросить? Да и какой из меня боец, 
что я умею? Только вот вкусно го-
товить. Но после отъезда мужа 
мне каждую ночь начала снить-
ся его умершая мама. Свекровь 
сначала просила спасти её сына. 
А потом просто начала приказы-
вать ехать к нему, не оставлять 
мужа одного. Говорила, что нужно 
ухаживать за ним, обрабатывать 
раны».

Сны были такими реалистич-
ными, что в один из дней Хулкар 
приняла решение идти в военко-
мат. Говорит, что просила только 
об одном: отправить туда, где уже 
служит муж.

«С первого раза нам встре-
титься не удалось. Меня сначала 
отправили на полигон рядом с 
Владивостоком, затем – в Воро-
нежскую область. Там, наконец, 
мы нашли друг друга. Командова-
ние пошло навстречу, и дальше, на 
ЛБС, мы ехали уже вместе», – про-
должает свой рассказ Гуля.

По словам женщины, сначала 
было очень трудно привыкнуть к 
жизни в полевых условиях. Говорит, 
приехали на пустое место: не было 
ни блиндажей, ни окопов. Жили в 
палатке до ноября.

«Сначала было слишком жар-
ко, потом  – слишком холодно,  – 
смеётся она. – Пугали незнакомые 
звуки, волчий вой, какой-то стран-
ный шорох. Пришлось перебороть 
все свои ночные страхи, ведь рано 
утром нужно было вставать и го-
товить еду для бойцов».

Но к концу осени построили 
всё, что было нужно, и быт посте-
пенно наладился. Полевые условия 
усилиями женских рук удалось сде-
лать комфортными и уютными.

«Нам даже выделили семейный 
блиндаж для двоих», – с гордостью 
говорит женщина.

кормЛю  
800 бойЦов  
в сутки

Муж Гули тоже повар. Сейчас 
они вместе хозяйничают на кухне 
и в столовой, кормят бойцов. Он 
отвечает за все подсобные работы, 
она – за приготовление еды. Меню 
составляют вместе, советуются, 
чем можно разнообразить ассор-
тимент.

«Иногда мы кормим 300 человек, 
иногда – 500, бывает и 800, – гово-
рит Хулкар. – Количество никогда 
не бывает одинаковым. Солдаты 
приезжают, уезжают, но всех нужно 
обязательно накормить».

Столовая должна открываться 
в 7 утра и работать до 8 вечера. Но 
не всегда этот график соблюдается. 
Бывает так, что бойцы возвраща-
ются с задания гораздо позже. Вра-

гам же не скажешь, что пищеблок 
скоро закроется.

«Я не могу их оставить го-
лодными, – разводит руками жен-
щина.  – Мы не режимное пред-
приятие общепита, мы можем и 
должны покормить солдат в лю-
бое время дня или ночи».

«стаЛьной вожДь» 
с материнским 
серДЦем

Почти двадцать часов в сутки 
Гуля на ногах. Встаёт в 4 утра, ло-
жится спать ближе к полуночи. Она 
не жалуется, говорит, что привыкла 
жить в таком режиме.

«Мне не сложно, я давно так 
живу. Это ребятам за ленточкой 
непросто, – вздыхает она. – Ста-
раюсь порадовать их вкусной едой, 
пеку блинчики и булочки. Готовлю 
узбекский плов и шурпу, русский 
борщ и котлетки. Меню очень раз-
нообразное, домашнее. Стараюсь, 
чтобы было не только сытно, но 
и вкусно, и красиво. Обязательно к 
основным блюдам готовлю салаты 
и десерты. Ну а как иначе, мы ведь 
кормим наших защитников», – по-
жимает плечами повар Гуля.

За время службы она нашла 
много друзей. Большинство бой-
цов стали родными и близкими. 
Многие молодые солдаты для неё 
теперь как сыновья. И ей очень 
хочется, чтобы еда, которую она го-

товит, напоминала бойцам о доме. 
Хотя у самой при мыслях о семье, 
которая осталась далеко, навора-
чиваются слёзы.

«Младший сын меня почти не 
помнит. Он живёт с моей дочкой, 
её дети называют меня бабушкой. 
Вот и он меня так же называет. 
Младшей дочке – 11 лет, меня ей 
очень не хватает. Всё время зво-
нит, плачет и просит, чтобы я 
быстрее возвращалась домой».

Она охотно рассказывает о 
каждом из них, показывает фото-
графии, читает вслух сообщения. 
Старший сын живёт на родине в 
Узбекистане, второй – учится в уни-
верситете во Владивостоке. Одна из 
дочерей открыла свой салон красо-
ты, вторая – вышла замуж и воспи-
тывает своих и маминых детей.

И все отговаривали Хулкар от 
этой, как им казалось, безумной за-
теи. Но она решилась и сделала свой 
выбор: поехала вслед за мужем, с ко-
торым вместе живёт уже 26 лет.

«Да, мне было очень страш-
но его отпускать,  – признаётся 
женщина. – Всё время думала, как 
он там без меня? А тут ещё сны 
такие страшные: то ранен он, то 
убит. И мама его всё время гово-
рила, чтобы я ехала. Ну, я и поеха-
ла. Уехали порознь, вернёмся вме-
сте», – смеётся она.

вернёмсЯ вместе
«Хулкар» в переводе с древ-

нетюркского языка означает «Сталь-
ной вождь» или «Непоколебимый 
лидер». Эта хрупкая женщина пол-
ностью соответствует своему имени. 
По её словам, только стальная воля 
и непоколебимая уверенность в 
себе и в своих силах помогает ей до-
стичь поставленных целей. А ещё ей 
помогает любовь. Любовь к мужу, 
к своей семье и к большой Родине. 
Которая, несмотря на гражданство, 
для неё зовётся Россией.

егор киЛьДибеков
фото автора

«Хулкар» значит 
«Стальной вождь». 
Хрупкая женщина 

полностью соответствует 
своему имени.

За мужем в горнило
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возрождеНие

 � Михаил Голубович – вдохновитель 
молодёжных проектов

 � Дом молодёжи – пространство для роста и творчества

 � Теперь в Луганск приезжают знаковые личности, чтобы делиться опытом с молодёжью

Они  – те, кто смотрят за горизонт. Они видят и творят будущее. Они 
воплощают в жизнь самые смелые и новаторские идеи. Луганская 
молодёжь  – самые активные и энергичные жители ещё совсем юного, 
но подающего большие надежды региона России. Они вдвое сильнее, 
когда рядом плечо настоящего брата  – региона-шефа Москвы.

Сегодня поддержка города-побратима 
ощущается во всех сферах, связанных с мо-
лодёжью: студенчество, волонтёрство, про-
граммы развития и продвижения, строитель-
ство новых спортивных объектов. Одним из 
первых проектов будущего, который букваль-
но с нуля возвели эксперты из столицы, стал 
Дом молодёжи. Заброшенный долгострой 
московские специалисты отремонтировали в 
кратчайшие сроки, и здание превратилось в 
современное пространство.

Это место с просторными и уютными пло-
щадками для творчества стало настоящим 
магнитом для молодых людей – местом при-
тяжения для тех, кто хочет расти, самосовер-
шенствоваться, изучать историю и традиции, 
расширять кругозор.

«Дом молодёжи – это не просто стены. 
Это пространство для созидания и обуче-
ния, – рассказал министр молодёжной поли-
тики ЛНР Михаил Голубович. – Это огром-
ная площадь с множеством разнообразных 
лекториев. Здесь базируются молодёжные 
организации. Участники „Юнармии“, „Моло-
дой Гвардии Единой России“, молодёжного 
крыла „Народного фронта“, Российского 
общества „Знание“ и других объединений 
проводят в здании и на его территории 
множество мероприятий. Они охватывают 
самые разные направления: от социальных 
митингов до тематических акций и флеш-
мобов».

На втором этаже здания расположена 
одна из главных его достопримечательно-
стей  – первый в Республике исторический 

парк «Россия – моя история». Это юбилей-
ный, двадцать пятый парк в стране.

Музей оснащён по последнему слову тех-
ники. Здесь есть сенсорные столы и экраны, 
лайтбоксы, проекторы и планшеты. Он позво-
ляет познакомиться с историей России от древ-
ности до наших дней буквально за несколько 
прикосновений. Можно выбрать интересую-
щую эпоху, изучить её подробнее, а затем пе-
рейти к следующей. Всё это представлено на 
больших экранах в интерактивной форме.

«Пропускная способность музея огром-
на, – продолжает министр, – ежедневно его 
посещают порядка 800 человек».

Практически на всех этажах здания рас-
положены лектории. В рамках различных 
проектов сюда приезжают знаковые лично-
сти: депутаты Госдумы, ректоры крупнейших 
российских вузов – все, кто может поделить-
ся своим опытом и знаниями с молодёжью. 
Наставниками могут быть не только взрос-
лые, но и молодые люди. Например, сту-
денты, участвовавшие в специальной воен-
ной операции, делятся своими знаниями со 
школьниками.

«Дом молодёжи  – это площадка, где 
любые, даже сторонние организации, на-
пример, ветеранские, могут проводить 
встречи и лекции. Это настоящая точка 
притяжения. И поскольку перед нами сто-
ит задача воспитать гармоничного, па-
триотичного человека, на третьем этаже 
здания мы открыли мемориальную доску „И 
пусть поколения помнят“. Она посвящена 
нашим студентам, которые добровольца-
ми отправились на СВО и погибли, защищая 
Родину. Чтобы люди, проходя мимо, видели 
героев, благодаря которым у нас сегодня 
мирное небо», – делится подробностями Го-
лубович.

В ближайшее время при поддержке Мо-
сквы в Луганске откроется ещё один филиал 

Дома молодёжи. Он будет меньше по площа-
ди, но таким же притягательным по сути.

«Далеко не в каждом регионе есть та-
кое пространство для молодёжи. Это наша 
гордость, наш флагман», – говорит министр.

Восстановленные спортивные центры с 
обновлённым инвентарём. Приведённые к 
российским стандартам учебные учрежде-
ния. Москва ремонтирует и строит. Возводит 
новые площадки для баскетболистов, скейте-
ров, любителей и профессионалов воркаута.

Москва – Луганск: 
молодёжное братство

«В сквере имени Героев „Молодой гвар-
дии“ и на центральных улицах в районе 
„Буревестника“ были сделаны очень каче-
ственные спортивные площадки. Есть подэс- 
такадное пространство недалеко от Дома 
молодёжи. Хорошая спортивная площадка и 
скейт-парк для нашей молодёжи».

Луганская молодёжь сегодня активно 
участвует в десятках различных проектов и 
программ. Одна из них – «Регион для моло-
дых». Это конкурс, в рамках которого юные 
активисты представляют свои идеи по преоб-
разованию молодёжных центров – как внеш-
не, так и внутренне. Лучшие проекты получа-
ют финансовую поддержку из федерального 
бюджета. В ЛНР дважды становились побе-
дителями этого конкурса, выиграв в общей 
сложности около 130 миллионов рублей.

«В рамках программы «Москва помога-
ет» обновлённые учреждения оснащаются 
новой спецтехникой и спортинвентарём, – 
продолжает Михаил Голубович. – В городе 
Счастье восстановлены физкультурно-оз-
доровительные комплексы, школы и коллед-
жи. Всё это для молодёжи ЛНР и при под-
держке региона-шефа».

Москва помогает луганчанам не только 
материально. С 2022 года обмен опытом и 
знаниями между двумя столицами активно 
ведётся на всех возможных площадках.

«Существует программа Росмолодёжи 
„Больше, чем путешествие“. Было органи-
зовано более двадцати поездок. Около двух 
тысяч детей посетили столицу нашей Ро-
дины. В рамках проекта ребята побывали 
не только в памятных местах, но и в на-
учно-образовательных кластерах, техно-
парках, „Сколково“. Для них это бесценный 
опыт и очень полезное времяпрепровожде-
ние», – подытожил министр.

Регион-шеф мотивирует молодёжь со-
вершенствоваться, развиваться и стремиться 
к достижению поставленных целей. Он помо-
гает растить поколение, которое в будущем 
станет опорой государства.

Егор КИльдИбЕКОв
фото: министерство молодёжной политики Лнр

Благодаря программе 
«Москва помогает» в Луганске 

восстановлены спортивные 
комплексы, школы и колледжи.

На втором этаже Дома 
молодёжи расположен первый  

в Республике исторический парк, 
оснащённый по последнему 
слову техники. С помощью 
интерактивных экранов и 

сенсорных панелей посетители 
могут изучать историю России от 

древности до наших дней.

В Луганске открылся 
современный Дом молодёжи, 

где молодые люди могут 
учиться, развиваться и 

реализовывать свои идеи.  
Здесь проходят лекции,  
встречи с известными 

личностями и мероприятия 
молодёжных организаций.
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Наш человек

 � Бойцы рады помощи Дарьи, всегда ждут её в гости

 � Миниатюрная девушка оказывает огромную помощь фронту

Уже около сорока тысяч километров проехала волонтёр Дарья 
Калашникова из Москвы в разные населённые пункты регионов 
Донбасса и Тавриды с начала СВО. Сама, по велению сердца 
и зову души, на своей машине, без посторонней помощи и 
с большим количеством гуманитарки для военнослужащих.

Это история о том, как любой 
гражданин России может помочь 
своей стране в борьбе с нацизмом, 
не оставаясь в стороне, а, хоть  
немного поучаствовав в гумани-
тарном движении, приблизить 
ещё на шаг нашу Победу.

первый 
воЛонтёрский опыт

С начала специальной воен-
ной операции каждый россиянин 
выбрал свой путь – как помочь 
фронту. Миниатюрная девушка из 
Москвы, увидев первые репорта-
жи из зоны СВО, твёрдо решила: в 
стороне не останется, нужно только 
найти свой способ участия.

«Я маленькая, худенькая, толку 
на фронте от меня мало. Но было 
огромное желание поучаствовать 
в волонтёрском движении. Поэто-
му я начала пробовать себя в ор-
ганизации „Цех52“», – рассказывает 
дарья Калашникова.

С этой активисткой, которую 
легко спутать с ученицей среднего 
звена школы, мы познакомились 
случайно в Москве. Оказалось, что 
эта хрупкая девушка каждый ме-
сяц-полтора загружает свою маши-
ну гуманитаркой и отправляется из 
Москвы в разные населённые пун-
кты вдоль передовой с посылками 
для бойцов.

Всё началось с поездки в Ниж-
ний Новгород, где находится обще-
ственная организация «Цех52». Там 
работают не только местные до-
бровольцы, но и приезжие из раз-
ных регионов России, помогающие 
целыми семьями.

«Однажды я просто взяла би-
лет на поезд и поехала туда, не 
зная никого. Даже точного адре-
са не было. Просто дошла до ука-
занной улицы, а местные жители 
подсказали, куда идти дальше», – 
вспоминает Дарья.

Она попала на территорию 
промзоны, где располагался огром-
ный цех. Волонтёры занимались 
каждый своим делом: кто-то плёл 
сети, кто-то лил окопные свечи, 
женщины шили форму. Всё это 
происходило в уютной, почти до-
машней атмосфере, несмотря на 
то, что люди были незнакомы друг 
с другом. Общая энергетика объе-

диняла их, будто они были старыми 
друзьями, делающими одно важ-
ное дело.

«Тогда мне было далеко и слож-
но туда ездить. Я решила купить 
швейную машинку и начала шить 
форму, потом научилась вязать – 
делать носки и свитера. Приятно 
осознавать, что где-то на пере-
довой твои вещи согреют бойца, 
который защищает нас», – с горя-
щими глазами рассказывает Дарья.

Позже она стала делать носил-
ки вместе с подругой, муж кото-
рой изготовил специальный стол 
для этой работы. Дарья, помогая в 
местном госпитале, знала, как важ-
ны носилки для раненых.

времЯ еХать в 
«ресторанчик. . .»

Однажды Дарья увидела в сю-
жете своих знакомых из «Цеха52» 
вместе с ребятами из «Ресторан-
чика для наших ZVO». Тогда она 
решила помогать им с развозом 
гуманитарки. С тех пор Дарья поч-
ти каждый месяц ездит в зону СВО 

с посылками от «Ресторанчика» и 
добавляет что-то от себя.

«Часто бойцы говорят, что у 
них всё есть, но если предложить 
медицинский жгут – никогда не 
откажутся. Он всегда нужен, ведь 
быстро изнашивается, – делится 
Дарья. – Также их радуют детские 
сувениры, игрушки, письма или 
браслетики ручной работы. Это 
греет душу и служит оберегом в 
бою».

жаЛко брать 
пассажира

Дарья всегда ездит одна. «Хо-
телось бы взять кого-то с собой, 
но свободное место в машине 
лучше заполнить гуманитарной 
помощью,  – объясняет она.  – В 
дороге бывает всякое, но обычно 
всё заканчивается благополучно. 
Меня даже на таможне уже узна-
ют. Говорю: „Не могу всю машину 
распаковать – я целый день её со-
бирала. Выбирайте одну сумку“».

Особое умиление у бойцов вы-
зывает момент, когда из машины 
с московскими номерами и буквой 
«Z» выходит миниатюрная девушка 
и начинает выгружать посылки.

И ещё один секрет: Дарья про-
должит ездить в зону СВО, ведь 
там она нашла того, с кем готова 
идти хоть на край света. Её парень 
служит в медроте, спасает жизни.

«почта россии»  
в ДеЛе!

Сейчас все желающие могут 
бесплатно отправить посылку в 
Курскую и Белгородскую области. 
Акция направлена на безадресную 

помощь тем, кто в ней нуждает-
ся. В любом почтовом отделении 
можно сдать благотворительный 
груз, который доставят в фонды и 
организации, такие как «Народный 
фронт» и «Социальный навигатор». 
Для отправки не нужно знать точ-
ный адрес  – достаточно индекса. 
Например, для «Ресторанчика для 
наших ZVO» посылки можно от-
правлять на имя Сергея Скрипника, 
а волонтёры доставят их адреса-
там.

александр Гаюк
фото автора

Большая помощь  
от маленькой девушки

«Приятно осознавать, 
что где-то на передовой 

твои вещи согреют 
бойца, который 
защищает нас».

«Однажды я просто 
взяла билет на поезд и 
поехала туда, не зная 
никого. Даже точного 

адреса не было. Просто 
дошла до указанной 

улицы, а местные 
жители подсказали, 

куда идти дальше», – 
так Дарья и стала 

волонтёром.

к слову

В апреле этого года испол-
нится три года со дня появ-
ления в Белгородской обла-
сти проекта «Ресторанчик 
для наших ZVO». Его идео- 
логом и создателем стал 
бизнесмен Сергей Скрип-
ник из Калуги.
Любой россиянин может 
выбрать удобный способ 
помощи бойцам, которые 
служат в зоне СВО: соби-
рать и перечислять деньги 
на нужды подразделений, 
плести сети, делать окоп-
ные свечи или лично возить 
гуманитарную помощь на 
передовую через всю стра-
ну. Сергей Скрипник начал 
с того, что привёз ящики 
кофе, сигарет и шоколадок, 
чтобы раздавать всё это 
проезжающим военнослу-
жащим недалеко от пере-
довой. Позже он решил, что 
важно не только накормить 
бойцов, но и сделать это 
по-домашнему. Так появи-
лись шашлыки, которые он 
готовил ежедневно у до-
роги. Со временем к нему 
присоединилось около три-
дцати единомышленников, 
помогающих в двух точках 
работы «Ресторанчика для 
наших ZVO».
Главная задача волонтёров –  
накормить военнослужа-
щих вкусно и плотно, а за-
тем выдать им необходи-
мую гуманитарную помощь: 
форму,  маскировочные 
сети, фонарики, окопные 
свечи, батарейки и многое 
другое. За это бойцы прозва-
ли Сергея Батей. Об этом ме-
сте знают армейцы со всей 
линии фронта, поэтому 
сюда едут из самых разных 
мест. Добровольцы также 
стекаются со всей России –  
кто на пару дней, кто на 
неделю или даже месяц, а 
некоторые живут здесь вах-
тами по полгода и дольше. 
Для многих это не только 
помощь, но и шанс увидеть 
своих близких, служащих на  
передовой.
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Предприниматели Республики смогли 
выстоять, несмотря на блокаду со 
стороны Украины и постоянные риски 
потерять всё из-за обстрелов. Однако 
интеграция в российское правовое 
поле и необходимость совершить 
практически экономическое чудо 
ставят перед бизнесом региона новые 
вызовы.  Журналист «Донецкого 
кряжа» выяснил, с какими трудностями 
сталкивается малый и средний бизнес 
в ДНР и как государство может помочь 
предпринимателям. Все подводные 
камни обсудили с депутатом Народного 
Совета ДНР Дмитрием Плетнём.

Правила игры теперь сложнее: недо-
статочно просто выжить, нужно стать кон-
курентоспособным игроком. Однако путь 
интеграции региона в годами формировав-
шуюся структуру непрост. Новые законы, 
отчётность, ГОСТы и маркировки – без по-
мощи власти предпринимателям не обой-
тись.

интеГраЦиЯ:  
новый рубеж

С вхождением ДНР в состав России от-
крылись не только новые возможности. Про-
изводственный сектор бизнеса, прежде чем 
представить свой товар потребителю, дол-
жен заново пройти сертификацию. Во многих 
отраслях экономики в РФ действуют иные 
ГОСТы. Для перехода на них необходимо за-
купить оборудование, программное обеспе-
чение, найти новые материалы и провести 
модернизацию.

– Расскажите, как бизнес справляется с 
новыми налоговыми вызовами?

– Этот переход на новую систему нало-
гообложения ударил, конечно, сильно. На-
пример, предприятие купило за 100 рублей, 
продало за 120. Вот эта разница между 
входящим и исходящим налогом на добав-
ленную стоимость и есть НДС. При ДНР он 
был ноль, а стал 20%. По сути, подорожание 
товаров на столько же. Но ничего, предпри-
ятия перестроились,  – отмечает Дмитрий 
Плетень.

– С какими ещё нововведениями в про-
цессе интеграции столкнулись местные 
компании?

– В России есть новые цифровые базы: 
ЕГАИС, «Меркурий», «Честный знак». Речь 
идёт о маркировке товара. «Честный знак», 
к примеру, – что это такое? На товар нано-
сится QR-код, чтобы отследить все его пе-
ремещения: кто произвёл, куда поставил. 
Сделано это для того, чтобы всё шло «по-бе-
лому» – без контрафакта. Без маркировки 
за пределы четырёх регионов никакие това-
ры вывезти не получится. Среди первопро-
ходцев «Честного знака» – наши произво-
дители конфет, колбасных изделий, а также, 
конечно, продукция машиностроения и ме-
таллопрокат.

иГра боЛьшаЯ  
и маЛенькаЯ

С новыми смыслами сегодня звучит из-
вестная фраза с советских плакатов: «Дон-
басс – промышленное сердце России». С тех 
времён у многих предприятий были налаже-
ны поставки всесоюзного масштаба. Сейчас 
им, в рамках воссоединённых субъектов, ко-
нечно, тесно.

– Как же местному бизнесу конкуриро-
вать в новых условиях?

– Максимально правильно будет поддер-
жать местного производителя, закупая здесь 
его товар. Нам отсюда сложнее поставлять 
товары в материковую Россию, чем им – в 
новые регионы. У них уже есть все сертифи-
каты и реестры, а мы только начинаем это 
проходить, – подчёркивает Дмитрий Плетень.

поДДержка есть
В ДНР работает целая система инстру-

ментов поддержки бизнеса. Это свободная 
экономическая зона, Фонды развития терри-
торий и промышленности, Фонд поддержки 
МСП, центр «Мой бизнес», микролизинговые 
компании. Это действительно уникальные 
преференции, некоторых из них нет в ма-
териковой части страны. Пользоваться ими 
нужно – бояться нечего. Например, в СЭЗ уже 
зарегистрировано более 300 резидентов.

– Но тут возникает другой вопрос: день-
ги на переоборудование производства есть, 
а куда потом это поставлять и как отраба-
тывать вложения?

– Совершенно верно. Льготы для компа-
ний организованы очень хорошо, но местный 

рынок сбыта не защищён. Возьмём, к приме-
ру, ЛНР, ДНР, Херсонскую и Запорожскую об-
ласти. Их сейчас восстанавливает вся Россия. 
Но регионы-шефы практически не закупают 
здесь, они везут всё своего производства. 
Окна, кабельная продукция, мебель, спецо-
дежда, цемент, краски и другое – это и мы 
здесь делаем, причём по качеству не хуже, – 
отмечает Дмитрий Плетень.

– Разве с точки зрения логистики под-
рядчикам не выгоднее купить строймате-
риалы здесь?

– Регионы поддерживают своих предпри-
нимателей, загружают компании, создают 
рабочие места, и это тоже правильно с их 
стороны. Но мы, в свою очередь, всего этого 
недополучаем. О том, как исправить ситу-
ацию, мы не раз дискутировали и с трибун 
Госдумы, и на совещаниях.

ДорожнаЯ карта 
Каким бы сложным ни казался путь, 

подвижки всё же есть. На пленарных слу-
шаниях в Госдуме Дмитрий Плетень поднял 
четыре вопроса по мерам поддержки. Три 
из них удалось воплотить в жизнь. Первый 
вопрос касается обязательного внедрения 
онлайн-касс с этого года. В России была про-

грамма, в рамках которой малый бизнес по-
лучал налоговый вычет на все эти расходы. 
Теперь такая льгота доступна и для четырёх 
новых регионов при условии регистрации 
техники до конца 2025 года.

Второй вопрос – дать сниженную про-
центную ставку по льготному кредитованию 
для субъектов МСП. Да, это работает. Но всё 
выдают под какую-то целевую программу.

Третий вопрос, который долгое время 
оставался камнем преткновения, – это стра-
хование имущества компаний на случай раз-
рушений. Как отметил депутат Дмитрий Пле-
тень, инвесторы, естественно, хотят получать 
гарантии. Однако страхование не работает в 
зонах, где продолжаются боевые действия. 
При этом оно было одним из обязательных 
условий для получения кредитов.

Ситуация изменилась: сейчас при получе-
нии займа из фонда страхование перестало 
быть обязательным. Это открыло новые воз-
можности для местного бизнеса. Пока рос-
сийские инвесторы проявляют осторожность, 
предприниматели из новых регионов актив-
но действуют. Для них это шанс занять свою 
нишу на рынке. Как подчёркивает Дмитрий 
Плетень, сразу после стабилизации ситуации 
нас ждёт приток федеральных инвесторов.

из банки в аквариум
– Прогнозы, конечно, дело неблагодар-

ное, особенно в наших условиях, но всё 
же – когда бизнес дНР сможет полностью 
встроиться в экономику России?

– Я когда-то уже приводил такой пример, 
и он хорошо описывает нашу ситуацию. Сна-
чала малька в большой аквариум не пуска-
ют – его просто съедят. Нужно вырастить его 
до размера, когда он сможет за себя постоять.

Одна из мер по защите местных предпри-
нимателей уже в разработке Министерства 
промышленности и торговли ДНР. Ведомство 
формирует реестр производителей Респу-
блики. Это станет своего рода витриной на-
ших возможностей для тех же подрядчиков, 
регионов-шефов или инвесторов. Они смогут 
сравнить цены, качество, ассортимент и, воз-
можно, сделать часть закупок у республикан-
ских компаний.

Успешный местный бизнес – это и налоги, 
и рабочие места. Но, к сожалению, време-
ни, чтобы догнать наших коллег из большой 
России, уже не так много. Пока по ряду труд-
ностей есть небольшая отсрочка, это связа-
но с военным положением на территории 
ДНР. Но нужно понимать, что уже с начала  
2026 года (когда закончится переходный 
период) от этого никуда не денешься и при-
дётся навёрстывать, чтобы соответствовать 
новым требованиям качества. Так что самое 
время показать донбасский характер – уже в 
мирном, экономическом поле.

юлия пурышева
фото: валерий ДуДуш

возрождеНие

 � Дмитрий Плетень уверен – Донбасс покажет характер и в бизнесе 

Выжить и процветать

«Перестроиться с другого 
экономического поля непросто. 

Три года назад у нас не 
было даже системы НДС. 

Предприятиям, конечно, сейчас 
тяжело. Несмотря на сложности 

предыдущих 10 лет, иногда 
простоя, разрушений, они 

вынуждены догонять такие же 
предприятия в других регионах 

РФ. Те, которые работали 
совсем в других, лояльных 

условиях».

«Нужно понимать, что российский рынок уже сформирован.  
Там есть крупные игроки, которые не претерпели таких ударов, 

как наши предприятия. В идеале для малого бизнеса –  
это работа на нашей территории. Заходить на чужой  

рынок всегда сложно».

«Мы просили какую-то 
квоту, хотя бы 25%, чтобы 

закупались товары у местного 
производителя. Но если 
смотреть юридически, то 

нарушается антимонопольное 
законодательство. Исключений 
для нас пока нет, так как сам 

опыт с интеграцией новых 
регионов уникальный в 

истории России. Заранее всего 
нельзя предусмотреть».
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 � У Анны говорящая фамилия – она действительно Железная,  
сильная и преданная своему делу!

В 2024 году в ДНР родилось 7500 детей  – пусть небольшой, 
но всё же рост рождаемости после начала СВО. Глава 
республики Денис Пушилин призывает поднимать планку 
ещё выше, поддерживая общероссийский курс, заданный 
Годом семьи. И качество медицины здесь играет огромную 
роль. Новый корпус перинатального центра в Донецке 
скоро отметит год с момента открытия. О буднях этого 
ультрасовременного проекта нам рассказала главный врач 
ГБУ ДНР «ДРПЦ им. проф. В.  К.  Чайки» Анна Железная.

поЛторы тысЯчи 
новыХ жизней

С самой первой минуты, про-
ведённой в центре, сомнений не 
остаётся: это не только самый пе-
редовой, но и чрезвычайно уют-
ный роддом в ДНР. Везде чисто, 
красочно и – что самое удивитель-
ное – совершенно тихо. Это очень 
важно для комфорта не только 
мам и новорождённых, но и для 
работающих здесь специалистов. 
Они были собраны из нескольких 
реорганизованных роддомов. И 
хотя ДРПЦ, как и вся Республика, 
борется с нехваткой кадров, ко-
манда акушеров-гинекологов де-
лает всё возможное.

«Раньше в небольших роддо-
мах рождалось в среднем 300–400 
детей в год, а у нас это число 
достигло 1500. Работы стало 
больше. Но это, в свою очередь, 
положительно влияет на навы-
ки наших специалистов, которые 
становятся всё более опытны-
ми. Вы знаете, человек не может 
сделать ни хуже, ни лучше, чем он 
умеет. Мы стараемся постоянно 
повышать уровень нашей рабо-
ты»,  – рассказывает нам Анна 
Александровна, улыбаясь.

Как она сама отмечает, изна-
чально непростой задачей было 
объединить команду и адаптиро-
вать её к новой системе работы в 
совершенно новом месте. Причём 
новом как в смысле смены места 
работы специалистов, так и в пла-
не самого объекта. Спустя год Анна 
вполне довольна результатами: всё 
прошло успешно. Помимо мест-
ных медиков, в центре работают 
по ротации специалисты из других 
регионов России. Дети рождаются 
всегда – и в мирное, и в военное 
время. Поэтому профессиональные 
акушеры-гинекологи будут нужны, 
пока существует человечество. Ко-
нечно, современное медицинское 
оборудование и комфортные усло-
вия значительно повышают шансы 
на то, что всё пройдёт как надо. Но 
самое главное – это кадры.

работа, поЛнаЯ 
чуДес

Акушер-гинеколог – профессия 
непростая. Ответственность, которая 
лежит на специалистах, несомненно, 
огромна. Что определяет хорошего, 
серьёзного акушера-гинеколога? 
Количество принятых родов, стаж 
работы, часы дежурства, образова-

ние? Нет, как объясняет нам Желез-
ная, нечто совсем другое.

«Хорошим акушером-гинеко-
логом человек становится, когда 
понимает, что эта профессия 
забирает всё. Когда неизвестно, 
как долго продлятся роды, а они 
бывают разные и не всегда закан-
чиваются благополучно. Небла-
гоприятные исходы оставляют 
огромный след и в сердце, и в па-
мяти. В этом смысле это очень 
трудная профессия, требующая 
огромной самоотверженности».

По словам главного врача, к 
сожалению, многие считают, что 
врачи по определению равнодуш-
ные, даже циничные люди. Но в 
случае акушеров-гинекологов та-
кой подход просто невозможен. 
Ведь невозможно оставаться рав-
нодушным, когда твоя работа со-
стоит из множества чудес.

«Каждые роды  – это удиви-
тельное событие, каждый раз. 
Любое из них может закончиться 
патологически, но бывает и нао-
борот: иногда мы готовы к худ-
шему результату, а неожиданно 
всё заканчивается замечательно. 
Это каждый раз экстрим, огром-
ная доза адреналина. Это часть 
вашей души и сердца, и нередко 
всё заканчивается слезами радо-
сти», – рассказывает Анна Алек-
сандровна.

Причём слёзы радости  – не 
метафора, ни в коем случае. Как 
объяснила нам главный врач, 
специалисты проходят с женщи-
нами весь путь беременности, а не 
только роды. У них есть достаточ-
но времени, чтобы узнать челове-
ка и его историю, и каждая из этих 
историй уникальна. И когда на 
свет появляется новая жизнь, ко-
торую врачи также ждали долгие 

месяцы, в родильном зале царит 
невероятная радость, которая за-
хватывает всех присутствующих. И, 
как отмечает Анна, такие истории 
случаются почти каждый день.

Первым человеком, которого 
встречает новорождённый ре-
бёнок, становится не мама (хотя 
она, без сомнения, самая важная), 
а именно акушер-гинеколог. Же-
лезная с гордостью и искренней 
радостью рассказала нам, что на 
протяжении почти 30 лет своей 
профессиональной карьеры она 
неоднократно встречала тех, в 
чьих родах участвовала. И вот те-
перь они сами приходят к ней как 
будущие отцы и матери.

В настоящее время к Анне 
Александровне обращаются не 
только из-за её заслуженной ре-
путации настоящего специалиста, 
но и благодаря привлекательности 
нового корпуса. Присутствовать 
при родах, конечно, нас бы не пу-
стили. Но мы навестили Светлану, 
молодую маму, которая недавно 

родила здесь прекрасного мальчи-
ка. И это уже её второй ребёнок – 
ей есть с чем сравнить:

«Очень вежливый и внима-
тельный персонал. Как только 
мы приехали, нас тут же окру-
жили как пчёлки,  – рассказывает 
она, улыбаясь.  – Условия просто 
замечательные, я даже не знаю, 
как это выразить. Прежде всего, 
персонал работает на самом вы-
соком уровне. И оборудование: се-
годня мы были на флюорографии, 
и оказалось, что даже не нужно 
снимать одежду – такого я ещё 
не видела», – делится Светлана, ис-
кренне и с приятным удивлением.

Лучшим итогом нашей встречи 
стали её слова, которые она про-
изнесла в конце: «За третьим ре-
бёнком мы точно придём только 
сюда!»

давид ХУдЖЕЦ
фото автора

«За третьим ребёнком –  
только сюда!»

к слову

Донецкий республиканский пе-
ринатальный центр имени про-
фессора В.  К.  Чайки  – один из 
самых масштабных и техноло-
гичных медицинских объектов 
региона. Инициатива, реализо-
ванная по поручению президен-
та России Владимира Путина, 
стала ответом на необходимость 
повышения качества медицин-
ской помощи в регионе. Строи-
тельство проведено в рекордные 
темпы: от закладки фундамента 
до ввода в эксплуатацию прошло 
менее 12 месяцев. В церемонии 
открытия по видеосвязи принял 
участие глава государства. Он назвал центр важным шагом в развитии здравоохранения Донбасса.
Новый шестиэтажный блок на Ленинском проспекте площадью 25 тыс. квадратных метров включает опера-
ционные, отделения реанимации, патологии беременности, родовые палаты, лаборатории и клиническую 
кафедру. Для выхаживания новорождённых созданы специализированные блоки, оснащённые аппаратами 
ИВЛ и системами нейродиагностики. Отдельный трёхэтажный пищеблок соединён с главным корпусом под-
земным переходом, а территория центра превращена в зелёную зону с продуманным ландшафтом.
На пике строительных работ ежедневно было задействовано свыше тысячи человек и 30 единиц техники, что 
позволило организовать круглосуточные смены.

 � Светлана за третьим ребёнком придёт только сюда!

 � Новый перинатальный центр – один из самых масштабных  
и технологичных медицинских объектов региона
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«Многие из ребят станут моими коллегами, и я хочу с 
ними наладить контакт. Здесь у каждого впереди большое 
будущее!» – делится планами будущий хирург, студент донецкого 
медунивера Данила Лиходед. С ним и другими участниками 
конкурса по базовым навыкам в хирургии, прошедшего 
накануне Международной научно-практической конференции 
«Обучающие технологии и наставничество в хирургии», мы 
пообщались прямо на мероприятии. О будущем хирургии в 
Донбассе, балансе цифровых технологий и наставничества, об 
упорстве нового поколения – в нашем специальном репортаже.

битва умов и рук
18 марта на базе лаборатории 

практических навыков Института 
неотложной и восстановительной хи-
рургии им. В. К. Гусака прошёл финал 
конкурса для студентов-медиков «На 
передовой хирургии: конкурс базо-
вых хирургических технологий».

Надо сказать, битва умов и 
навыков развернулась нешуточ-
ная. Восемь студентов-финалистов 
полностью погрузились в конкурс 
по хирургическим навыкам, демон-
стрируя свои умения в проведении 
операций на внутренних органах.

Альбина Глебова, студентка 
шестого курса, рассказывает о под-
готовке к конкурсу:

«Мы долго готовились: отра-
батывали аортальный и кишечный 
анастомозы, тренировались в ла-
пароскопии. Теория – это только 
50 процентов успеха. Хирург дол-
жен много практиковаться, чтобы 
довести навыки до автоматизма. 
Такие конкурсы – бесценный опыт».

Для будущих врачей это не про-
сто соревнование, а важный шаг на 
пути к освоению современных хи-
рургических техник. Лапароскопия, 
позволяющая оперировать органы 
брюшной и тазовой полостей с ми-
нимальным вмешательством – эф-
фективный современный метод 
проведения оперативных вмеша-
тельств, который необходимо осваи-
вать в симуляционных условиях ещё 
будучи студентом. «Это бесценный 
опыт!» – так считают студенты.

Четверокурсник, будущий пе-
диатр Егор Черешнев, раскрыл 
нюансы того, что именуется лапа-
роскопией:

«Это малоинвазивное, мини-
мальное вмешательство в орга-
низм человека, которое позво-
ляет проводить операции через 
небольшие отверстия. Это совре-
менный метод, который умень-
шает травматичность для паци-
ента и ускоряет восстановление. 
Мы учимся выполнять резекции, 
реконструктивные операции. И 
это невероятно интересно!»

Егор мечтал не только занять 
призовое место, но и познакомить-
ся с ребятами, которые участвуют в 
более масштабных конкурсах. Для 
него это возможность сделать пер-
вый шаг в большую хирургию.

Конкурс состоял из трёх этапов, 
каждый из которых направлен на 

проверку различных хирургических 
навыков.

Аортальный анастомоз: участ-
ники накладывали сосудистый шов, 
который оценивался по критериям 
качества сопоставления тканей, гер-
метичности и скорости выполнения.

Кишечный анастомоз: студен-
ты формировали соединение меж-
ду двумя отрезками свиной кишки, 
демонстрируя аккуратность и точ-
ность.

лапароскопические швы: фи-
налисты работали с биомоделями, 
накладывая узловые швы, которые 
оценивались как членами жюри, 
так и искусственным интеллектом.

Во время первого испытания 
проводилось наложение сосуди-
стого шва на аорту. Вооружившись 
нитью «Пролен» (синтетический 
нитевидный материал), участники 
должны были создать идеальный, 
герметичный анастомоз (соедине-
ние между сосудами) в кратчайшие 
сроки.

Восемь конкурсантов, один за 
другим, демонстрировали своё 
мастерство, а судьи внимательно 
следили за каждым их движени-
ем. «Скорость выполнения име-
ет значение, но качество важнее 
всего,  – пояснил оценку работы 
конкурсантов врач-хирург Антон 
Коняшин.  – Просачивание крови, 
не говоря уже о струйном крово- 
течении, может стоить баллов».

Второй этап требовал от сту-
дентов формирования соустья 
между двумя участками кишечни-

ка. Здесь, как и на первом этапе, 
критериями оценки стали качество 
сопоставления тканей, герметич-
ность и время. В качестве трениро-
вочного материала были использо-
ваны органы свиньи, которые, как 
известно, схожи с человеческими.

«Нам важно оценить не толь-
ко внешний вид анастомоза, но и 
его функциональность, – отметил 
Илья баиров, врач-хирург Институ-
та неотложной восстановительной 
хирургии имени В. К. Гусака. – Ана-
стомоз должен быть абсолютно 
герметичным, чтобы избежать 
осложнений в реальной хирургиче-
ской практике».

Одним из самых зрелищных 
стал завершающий этап конкур-
са – работа с тренинговыми био-
моделями. Молодым специалистам 
предстояло наложить узловые 
лапароскопические швы на отрез-
ках тонкой кишки животного, де-
монстрируя виртуозное владение 
инструментами. По сути, работа с 
симуляторами требует не только 
знаний, но и ловкости рук, отла-

женности каждого движения. Надо 
признать, конкурсанты продемон-
стрировали недюжинные умения.

Можно смело сказать, что кон-
курс стал проверкой знаний и уме-
ний, которую наши студенты, меч-
тающие стать хирургами, прошли с 
честью. Они уверены, что получен-
ный опыт поможет им в будущем 
спасать жизни и делать медицину 
более современной и эффектив-
ной.

искусственный 
интеЛЛект поД 
рукой

Важной особенностью конкурса 
стало использование искусственно-
го интеллекта для оценки качества 
выполненных работ. Специально 
разработанная программа анали-
зирует изображение наложенного 
шва, выявляя малейшие погреш-
ности и определяя, насколько пра-
вильно выполнена техника. Её раз-
работчик – Максим Солопов.

Корреспонденту «Донецкого кря-
жа» он рассказал, что ключевой осо-
бенностью системы является исполь-
зование обученной нейронной сети. 
Искусственный интеллект анализи-
рует качество хирургических швов, 
обеспечивая объективную оценку 
наряду с традиционным судейством.

Платформа позволяет проводить 
конкурсы хирургического мастерства 
в режиме реального времени. Оцен-
ки экспертов и искусственного интел-
лекта суммируются, формируя тур-
нирную таблицу, доступную для всех 
участников. Такой подход не только 
упрощает процесс оценивания, но и 
повышает его объективность, мини-
мизируя человеческий фактор.

Алгоритм прост в использова-
нии: фотография шва загружается 
в программу, где нейросеть анали-
зирует изображение и выставляет 
оценку. Разработаны специальные 
модели для различных типов опе-
раций, например, для оценки аор-
тальных и кишечных анастомозов.

досье дк

20–21 марта 2025 года в Донецке на базе ФГБУ «Институт неотлож-
ной и восстановительной хирургии им. В. К. Гусака» Минздрава Рос-
сии прошла Международная научно-практическая конференция 
«Обучающие технологии и наставничество в хирургии».
Конференция стала площадкой для обмена опытом и обсуждения 
инновационных подходов в подготовке хирургов. В программе 
были мастер-классы в лаборатории практических навыков ИНВХ 
им. В. К. Гусака, а также дискуссии о симуляционных технологиях, 
обучении в стрессовых ситуациях, нейромодуляции, биомодели-
ровании и объективной оценке хирургических навыков.
Организационный комитет конференции был представлен видны-
ми деятелями российской медицины и политики, включая акаде-
миков РАН, главных специалистов Минздрава России и депутатов 
Государственной думы.
Информационным партнёром конференции выступила газета 
«Донецкий кряж».

Хирургия будущего:  

 � Во время проведения конференции

 � Легенда донецкой медицины – Алла Иваненко
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Несмотря на то, что система нахо-
дится на начальном этапе развития, 
разработчик возлагает на неё боль-
шие надежды. В планах – постоянное 
обучение нейросети путём загрузки 
новых фотографий хирургических 
швов. Чем больше данных получит 
искусственный интеллект, тем точнее 
и объективнее будет его оценка.

По словам Максима Солопова, 
используемая модель относится к 
классу сверхточных нейронных се-
тей, которые специализируются на 
распознавании изображений. По-
добные технологии применяются, 
например, в системах распознава-
ния пешеходов и автомобилей.

Свою оценку применения искус-
ственного интеллекта в системе под-
готовки медицинских кадров дал 
дмитрий Филимонов, заместитель 
директора по научной работе ИНВХ 
им. В. К. Гусака: «Мы используем ИИ 
для оценки качества швов. Это не 
только упрощает процесс, но и де-
лает его более объективным. В бу-
дущем такие технологии помогут 
нам совершенствовать обучение и 
повышать уровень хирургической 
помощи».

ЭпоХаЛьный 
наставник

За работой молодых коллег 
вместе с членами жюри наблюдала 
заведующая отделом неотложной 
и восстановительной сосудистой 
хирургии ИНВХ им.  В.  К.  Гусака, 
кандидат медицинских наук, до-
цент кафедры сердечно-сосудистой 
хирургии ДонГМУ Алла Иваненко. 
Наш разговор Алла Александровна 
начала с шутки о себе: «Столько не 
живут». Она – человек-эпоха в ме-
дицине. Её трудовой стаж состав-
ляет невероятные 65 лет! В честь 
Аллы Иваненко названа лабора-
тория, на базе которой наши сту-
денты участвовали в конкурсе, где 
ребята получают неоценимые опыт 
и знания. Без преувеличения, она 
не только преподаватель, а ещё и 
прекрасный наставник.

Алла Александровна подели-
лась с нами историей своего станов-
ления как хирурга. В 1960-е годы, 
когда сосудистая хирургия только 
зарождалась, она стала одним из 
её пионеров в Донецке. Также Алла 
Александровна Иваненко стояла у 
истоков создания сосудистого цен-
тра, где впервые в регионе начали 
проводить реконструктивные опера-
ции на сосудах. До этого в Донецке 
не было реконструктивной хирур-
гии. «В 1968 году я побывала в Мо-
скве в клинике сосудистой хирур-
гии, когда она только зарождалась, 
и была поражена»,  – вспоминает 
Алла Александровна. Поездка в Мо-

скву стала переломным моментом, 
вдохновив её на развитие нового 
направления в донецкой медицине. 
«Вся наша жизнь была связана, как 
ни странно, с Москвой, хотя мы 
жили на Украине, где в то время со-
судистой хирургии ещё не было», – 
объясняет она.

Военные действия, к сожалению, 
нанесли серьёзный удар по матери-
ально-технической базе донецких 
клиник. «За время боевых действий 
мы немножко затормозились в сво-
ём развитии, потому что обору-
дование всё вышло из строя, прак-
тически всё. Поэтому теперь наша 
задача – нагонять упущенное», – 
констатирует Алла Александровна.

Алла Александровна Иваненко 
гордится своими учениками, кото-
рые показывают отличные результа-
ты в учёбе и научных исследованиях: 
«Вы знаете, у нас очень талант-
ливые есть студенты, которые 
занимаются научной и экспери-
ментальной работой. Они недавно 
вернулись из Санкт-Петербурга, 
где на Всероссийской олимпиаде 
заняли третье место по России. Я 
считаю, это очень хорошо».

Международную конферен-
цию предваряло ещё одно значи-
мое мероприятие  – мастер-класс 
по лапароскопической хирургии. 
Подробности «Донецкому кряжу» 
рассказал член экспертного совета 

Российского общества симуляцион-
ного обучения дмитрий Григорьев: 
«Мы привезли установку для базо-
вого эндохирургического тренин-
га, изготовленную в Нижнем Нов-
городе. Она помогает студентам 
и молодым хирургам отрабаты-
вать навыки пространственной 
координации, управления камерой 
и навигации в лапароскопических 
операциях. Аппарат оценивает 
правильность выполнения упраж-
нений и выставляет баллы».

Участники мастер-класса смог-
ли воочию увидеть современные 
технологии, помогающие в обуче-
нии и аттестации хирургов.

итоГовый смотр
Любое состязание, в нашем слу-

чае студенческий конкурс, предпола-
гает при прочих равных определение 
победителей и призёров. По итогам 
напряжённой борьбы жюри объя-
вило победителей. Первое место за-
служенно занял дмитрий Тонконог, 
поразивший всех своим хладнокро-
вием, уверенностью и безупречным 
владением инструментами. Второе 
место досталось Павлу Скорику, 
продемонстрировавшему глубокое 
понимание анатомии и новаторский 
подход к решению сложных задач. 
Бронзовым призёром стала Альбина 
Глебова, её точность исполнения не 
оставила никого равнодушным.

Однако не только профессио- 
нальное жюри оценивало кон-
курсантов. Особую награду – приз 
зрительских симпатий – завоевала 
очаровательная Элина лебедева, 
чья целеустремленность в овладе-
нии хирургическими навыками по-
корили сердца публики.

Организаторы конкурса отме-
тили, что подобные мероприятия не 
только выявляют талантливых сту-
дентов, но и стимулируют интерес 
к хирургии, мотивируют к дальней-
шему профессиональному росту и 
укрепляют связь между теорией и 
практикой. Успех конкурса стал яр-
ким свидетельством того, что в До-
нецке подрастает достойная смена 

опытным врачам, готовая принять 
на себя ответственность за здоровье 
и жизни людей. Посмотрев на то, как 
студенты обращались со сложным 
оборудованием, подумалось: в слу-
чае необходимости именно к таким 
специалистам и хотелось бы обра-
щаться за медицинской помощью.

Но мы несколько увлеклись 
конкурсом. Как бы ни были увле-
кательны, а где-то для нас и позна-
вательны, состязания будущих вра-
чей, они были лишь преамбулой к 
основному действу – Международ-
ной научно-практической конфе-
ренции «Обучающие технологии и 
наставничество в хирургии».

На ней были рассмотрены мно-
гие темы, связанные с подготовкой 
медицинских кадров. Чего стоят 
темы состоявшихся четырёх разно-
плановых сессий: «Стресс-индуци-
рованное обучение практическим 
навыкам», «Методы оценки в обуча-
ющих технологиях», «Опыт органи-
зации симуляционных и тренинговых 
центров» и «Применение крупных 
биологических объектов в обучении 
(cadaver-материалы, WetLab)».

Интересно мнение о конферен-
ции студентов. Все рассмотренные 

темы  – путь для их профессио-
нального роста. Они чуть не в один 
голос говорят, что донецкое меди-
цинское образование всегда было 
на высоте, но для дальнейшего ро-
ста необходим современный центр, 
где студенты могли бы постоянно 
практиковаться.

И, конечно, чтобы стать действи-
тельно специалистом, в процессе 

подготовки неоценима роль на-
ставника. Альбина Глебова в своём 
призовом месте видит огромную 
роль своего наставника Аллы Ива-
ненко, о которой девушка говорит с 
теплотой, подчёркивая её мудрость, 
преданность делу, умение передать 
свой богатейший опыт молодым.

военнаЯ меДиЦина
Во время конференции очень 

созвучную нашему времени мысль 
высказал доктор медицинских 
наук, директор Института хирургии 
и онкологии Приволжского иссле-
довательского медицинского уни-
верситета владимир Загайнов о 
том, что боевые действия, несмотря 
на трагичность, оказывают поло-
жительное влияние на развитие 
хирургии, особенно в части приоб-
ретения новых навыков молодыми 
специалистами: «В условиях боевых 
действий расширяется кругозор 
хирургов, предъявляются новые 
требования к расширению круго-
зора, появлению дополнительных 
навыков и знаний у гражданских 
хирургов. Думаю, что это сыграло 
определённую роль, несмотря, ка-
залось бы, на трагизм ситуации».

Директор ИНВХ им. В. К. Гусака, 
доктор медицинских наук Роман 
Ищенко в разговоре с корреспон-
дентом «Донецкого кряжа» осо-
бо подчеркнул остроту нынешней 
ситуации: «Мы, как никто другой 
в России, испытываем кадровый 
дефицит. Поэтому задача нашей 
конференции, прежде всего, по-
мочь нашим молодым коллегам 
преодолеть профессиональное вы-
горание, страх перед неудачами в 
профессии и боязнь ошибок».

В заключение конференции 
стало очевидно: донецкая медици-
на жива и развивается благодаря 
таланту молодых врачей и мудро-
сти их наставников. Эти студенты –  
будущее медицины, врачи, кото-
рым хочется доверить свою жизнь, 
зная, что они не только профессио- 
налы своего дела, но и люди, пре-
данные клятве Гиппократа. И это – 
лучшая награда для организаторов 
конференции и всего медицинско-
го сообщества Донбасса.

Эллина ХЛуДеева
ирина зЛатова

фото: валерий ДуДуш

ИИ плюс опыт

 � Спокойная уверенность участников конкурса

 � Победитель конкурса Дмитрий Тонконог – весь в процессе

 � Роман Ищенко – директор ИНВХ им. В. К. Гусака
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Прицельные удары, шесть погибших, раненый подросток  – 
трагедия в Михайловке станет для Москвы основанием 
требовать ответа на заседании Совбеза ООН. При выполнении 
профессионального долга убиты российские журналисты. 
Киевский режим в очередной раз проявил свою террористическую 
сущность. И за шумом любых оправданий  – пустые кресла 
в редакциях и дети, ждущие звонков, которые не прозвучат.

посЛеДний 
репортаж

Эти опытные репортёры много-
кратно бывали в горячих точках, но 
командировка к посёлку Михайлов-
ка в ЛНР 24 марта оказалась для них 
роковой. Украинские боевики выпу-
стили две ракеты HIMARS по граж-
данской машине с журналистами. 
Погибли корреспондент «Известий» 
Александр Федорчак, оператор те-
леканала «Звезда» Андрей Панов и 
водитель съёмочной группы Алек-
сандр Сиркели. Пострадали также 

корреспондент «ТАСС» Михаил Ску-
ратов и военкор «Звезды» Никита 
Гольдин, которые сейчас находятся 
между жизнью и смертью.

Первым гибель журналистов 
подтвердил глава ЛНР леонид 
Пасечник. Согласно его данным, 
в общей сложности жертвами об-
стрела в районе Кременной стали 
шесть человек. Ранения в результа-
те удара получил также 14-летний 
подросток. Его, как и пострадавших 
журналистов, оперативно достави-
ли в больницу.

Коллеги Александра Федорчака 
отмечают, что журналист не боялся 
работать в опасных условиях. После 
работы на телеканалах «Крым 24» и 
«Звезда» с 2024 года он стал воен-
ным корреспондентом МИЦ «Изве-
стия». 19 марта 2025 года, незадол-
го до гибели, он написал на своей 
странице во «ВКонтакте»: «Фронт 
активен с обеих сторон, стало 
опаснее! Но наступление идёт!».

На многочисленных фото-
графиях, сделанных в зоне СВО, 
Федорчак запечатлён в военной 
форме – фронтовые будни были не-
отъемлемой частью его жизни.

Оператор телеканала «Звезда» 
Андрей Панов, согласно информа-
ции Telegram-канала «Футбольный 
марш», с 2011 по 2015 год освещал 

работу нижегородского футбольно-
го клуба «Волга». Уроженец Нижего-
родской области, Андрей проживал 
на родине. В последние годы рабо-
тал на телеканале «Звезда», осве-
щая события в горячих точках.

Водитель Александр Сирке-
ли, по словам его товарищей, был 
полноценным членом съёмочной 
группы. И настоящим мастером во-
ждения, благодаря чему бригаде 
удавалось добраться в самые труд-
нодоступные места на линии сопри-
косновения.

Обозреватель телеканала «Звез-
да» Алексей дегтярёв вспоминает 
о погибших коллегах с теплотой и 
болью.

«Они были очень открытыми 
людьми, с искренностью относились 
к товарищам, к миру, к своей рабо-
те», – подчёркивает журналист.

Для крымчанина Александра 
Федорчака, рассказывает он, война 
в Донбассе стала личной трагедией.

«Он переживал эту боль через 
свой дом, через своих людей... ни-
когда не считал себя отдельной 
частью – только частью большой 
страны и журналистики», – говорит 
Дегтярёв.

Саша, как его называли друзья, 
приехал в Москву, чтобы «покорить 
большие экраны». Его последний 
репортаж с Купянского направления 
вышел за день до гибели.

«Сашка был очень молодым и 
весёлым. Талантливый парень, он 
как-то сразу влился в коллектив, его 
полюбили. Он действительно был 
душой компании»,  – рассказывает 
Дегтярёв.

Что касается Андрея Панова, 
то его преданность делу поражала 
даже бывалых коллег.

«Он мог записывать стендап по 
десять раз, пока всё не становилось 
идеально», – вспоминает Алексей.

Молчаливый, но неутомимый, 
Андрей снимал и в Сирии, и на пе-
редовой СВО. Но вечерами всегда 
звонил сыну из любой точки мира – 
такая у них была особая связь.

«Его малыш больше не ус-
лышит отцовского голоса. . . 
Это разрывает сердце»,   –  
с горечью замечает Дегтярёв.

Алексей отмечает, что для по-
гибших коллег работа была не про-
сто профессией, а смыслом жизни.

«Это были журналисты, для ко-
торых не существовало понятия 
„рабочий день“. Они полностью отда-
вались делу, живя от командировки 
до командировки», – подчеркнул он.

прироДа террора
В связи с гибелью журналистов 

Александра Федорчака, Андрея Па-
нова и Александра Сиркели соболез-
нования выразил заместитель пред-

седателя Совета Безопасности России 
дмитрий Медведев. В телеграмме, 
направленной в Союз журналистов 
РФ, он охарактеризовал произошед-
шее как «подлую атаку киевского ре-
жима» и отметил, что виновных ждёт 
неминуемое возмездие.

«Каждый из погибших был на-
стоящим патриотом Отечества, 
считал своим профессиональным 
и гражданским долгом давать 
точную и оперативную инфор-
мацию о том, что происходит на 
фронте. Отличался честностью и 
бесстрашием… Тех, кто совершил 
нападения на российских журнали-
стов, ждёт неминуемое возмез-
дие», – говорится в обращении.

Гибель военкоров в зоне СВО 
прокомментировала официальный 
представитель российского МИД 
Мария Захарова. Россия не оставит 
это преступление безнаказанным, 
заявила она.

«Следственные органы Рос-
сийской Федерации проведут все 
необходимые действия по установ-
лению и привлечению к уголовной 
ответственности лиц, причаст-
ных к этим преступлениям. Они, 

безусловно, понесут заслуженное и 
неотвратимое наказание», – обо-
значила Захарова.

Дипломат также обратилась 
к международному сообществу и 
профессиональным журналистским 
организациям с призывом осудить 

преступления киевского режима и 
потребовать прекращения атак на 
гражданское население, включая 
представителей СМИ.

Посол по особым поручениям 
российского МИД Радион Мирош-
ник назвал произошедшее в ЛНР 
актом терроризма.

«Подробности гибели журнали-
стов указывают на преднамерен-
ный и террористический характер 
удара, а также на то, что целью 
были не только журналисты, но и 
находившиеся рядом люди», – под-
черкнул Мирошник.

Следственные органы РФ уже 
начали расследование по факту убий-
ства военкоров. Следком возбудил 
уголовное дело по факту обстрела по-
сёлка Михайловка в Луганской Народ-
ной Республике, в результате которого 
погибли представители СМИ и мир-
ные жители, об этом сообщила офи-

циальный представитель СК Светлана 
Петренко. Дело возбуждено по ста-
тьям об убийстве, воспрепятствовании 
законной профессиональной деятель-
ности журналистов и умышленном 
уничтожении имущества.

Политические элиты России наме-
рены добиваться того, чтобы трагедия 
не осталась без внимания мирового 
сообщества. Как сообщили в Постоян-
ном представительстве РФ при ООН, 
Россия поднимет вопрос о гибели 
своих журналистов на ближайшем за-
седании Совета Безопасности, посвя-
щённом украинской проблематике.

памЯть как оружие
Гибель военного корреспондента 

«Известий» Александра Федорчака и 
оператора Андрея Панова пополнила 
скорбный список потерь, понесённых 
российской журналистикой в зоне 
специальной военной операции. По 
данным Союза журналистов России, 
они стали 14-м и 15-м в этом траги-
ческом перечне. А перед самым выхо-
дом номера поступило новое трагиче-
ское известие: в Белгородской области 
погибла военный корреспондент Анна 
Прокофьева. Сопровождавший её 
оператор дмитрий волков получил 
ранения. Журналисты подорвались на 
вражеской мине во время выполне-
ния редакционного задания.

В Донецке напротив типографии 
«Донеччина» стоит мемориал, по-
свящённый журналистам Донецкой 
области, погибшим в те годы.  На 
памятнике надпись – «В редакции 
не вернулись. 1941–1945». На мемо-
риале увековечена память более 65 
корреспондентов и фотокорреспон-
дентов (из которых пять Героев Со-
ветского Союза), сражавшихся силой 
слова и кадра с немецко-фашист-
скими захватчиками. Все они отдали 
жизнь за свободу своей Родины.

Но наша память – тоже оружие. 
Пока мы помним тех, кто погиб за 
правду, их голоса не умолкнут.

ирина семенова

 � Александр Федорчак –  
военкор «Известий» в зоне СВО

 � Александр Сиркели.  
Водитель, без которого не было бы 
многих репортажей

В редакции не вернулись. 2025

список потерь. помним. скорбим

1. Олег Клоков («Таврия») — 20 октября 2022 г., Херсон.  
2. Сергей Постнов (Росгвардия) —  14 июня 2022 г., Донбасс.  
3. Дарья Дугина — 20 августа 2022 г., теракт в Москве.  
4. Алексей Ильяшевич (RuBaltic.ru) — 1 октября 2022 г., Авдеевка.  
5. Владлен Татарский — 2 апреля  2023 г., теракт в Санкт-Петербурге.  
6. Ростислав Журавлёв (РИА Новости) —  22 июля 2023 г., кассетный 
обстрел ВСУ.
7. Борис Максудов («Россия 24») —  22 ноября 2023 г., Запорожье.  
8. Семен Ерёмин («Известия») —  19 апреля 2024 г., атака дронов.  
9. Валерий Кожин (НТВ) — 13 июня 2024 г., Горловка.  
10. Никита Цицаги (NEWS.ru) —  16 июня 2024 г., Угледар.  
11. Антон Микужис (пресс-служба Луганского корпуса) — 19 июня 
2024 г., Горловка.  
12. Юлия Кузнецова («Народная газета») — 17 ноября 2024 г., Кур-
ская область. 
13. Александр Мартемьянов («Известия») — 4 января 2025 г., До-
нецк — Горловка.
14. Андрей Панов («Звезда») — 24 марта 2025 г., ЛНР.
15. Александр Федорчак («Известия») —  24 марта 2025 г., ЛНР.
16. Анна Прокофьева («Первый канал») — 26 марта 2025 г., Белго-
родская область.

 � Андрей Панов. Оператор  
«Звезды» за работой

 � Анна Прокофьева. Корреспондент 
«Первого канала». Всегда первой 
отправлялась в горячие точки
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Новые документы об убийстве Кеннеди вскрыли мрачную страницу истории: 
ЦРУ пыталось массово травить советских граждан, добавляя яд в сахар из Кубы. 
Американский журналист Бен Нортон обнаружил доказательства в рассекреченных 
архивах, которые власти США годами блокировали. Советские граждане 
десятилетиями могли потреблять отравленный продукт, не подозревая об угрозе.

саХар «с Душком»
Очередное обнародование части доку-

ментов по делу об убийстве 35-го президен-
та США Джона Кеннеди породило сенсацию. 
Правда, не в смысле подтверждения альтер-
нативных версий убийства, а, как говорится, 
«откуда не ждали». На одной из 63 тысяч 
опубликованных страниц нашлись данные о 
том, что ЦРУ добавляло яд в кубинский са-
хар, который поставлялся в СССР.

Первым нашёл эту информацию амери-
канский журналист Бен Нортон. Он выложил 
скриншот документа, в котором написано 
следующее:

«Также в рамках старых дел я хорошо 
помню шум и крик, особенно Карла Кейсена 
в Белом доме, когда Агентство (имеется в 
виду ЦРУ) ввело загрязняющий агент в ку-
бинский сахар, направлявшийся в Советский 
Союз. Вскоре после кубинского ракетного 
кризиса в Вашингтоне возникла тенденция 
пересмотреть День Свиней, и тот факт, 
что несколько офицеров Национальной воз-
душной гвардии Алабамы погибли в заливе 
Свиней, всплыл на поверхность с удивитель-
но малым волнением в то время».

Первым в России об этой находке напи-
сали даже не в СМИ, а в телеграм-канале. Но 
дело здесь не в степени достоверности, хотя 
документы выложены на сайте Националь-
ного архива таким образом, что найти там 
автоматически не получится ничего, и нужно 
работать с ними сугубо вручную.

Нюанс в самой персоне Нортона. Он  – 
главный редактор издания Geopolitical 
Economy Report. И это абсолютно «левый» 
ресурс. То есть там не любят ни Трампа, ни 
Байдена. Там любят Ленина и Мао. А в сегод-
няшнем медиаполе такие воззрения счита-
ются не то чтобы популярными для массово-
го цитирования.

Тем не менее скриншот страницы есть, и 
слова про «загрязняющий агент» присутству-
ют. Правда, тоже в весьма неоднозначном 
контексте. Историю эту в Белом доме, судя 
по написанному, поднял с «криком и шумом» 
Карл Кейсен. Работал он советником по на-
циональной безопасности в администрации 
Кеннеди и курировал вопросы ядерного сдер-
живания, а также «использования ядерного 
арсенала США для превентивного уничтоже-
ния ядерного потенциала Советского Союза».

Какое отношение он мог иметь к тайным 
операциям с ядом – остаётся только догады-
ваться. Возможно, в высоких кабинетах Ва-
шингтона просто «ходили слухи» о том, что 
ЦРУ продолжает тайно «атаковать СССР». 

Это вполне возможно в контексте неудач-
ной для США высадки в заливе Свиней. Да 
и Карибский кризис, по мнению электората 
в США, Кеннеди «слил». Кстати, в СССР при-
менительно к Хрущёву возникло ровно такое 
же отношение.

метоДы «ХоЛоДной 
войны»

С другой стороны, из вполне откры-
тых исторических источников известно, что 
вплоть до 1989 года Куба поставляла в Со-
ветский Союз по четыре миллиона тонн саха-
ра в год в обмен на нефть и промышленные 
изделия.

Но в публичном доступе нет никаких 
данных о том, что в Советском Союзе за всё 
время такого торгового обмена имели ме-
сто случаи отравления кубинским сахаром. 
Возможно, это был не яд в обывательском 
смысле этого слова, а некое вещество, рас-
считанное на накопительный или «долго-
играющий» эффект. Нельзя сбрасывать со 
счетов и санитарные проверки продукции. 
Поэтому, если отравляющий агент действи-
тельно добавлялся, то он должен был быть 
очень «хитрым», чтобы его не обнаружила 
советская проверяющая сторона.

Впрочем, подобные «эксперименты» с 
чем-нибудь потенциально опасным, но пока 
не доказанным, в XX веке в рамках холодной 
войны имели место, и ничего удивительного 
в этом нет.

Широко известна история с «Москов-
ским сигналом», когда уже советские спец-
службы решили поэкспериментировать с 
микроволновым излучением и с 1953 по 
1976 годы облучали американское посоль-
ство. То ли с целью прослушивания перего-
воров, то ли с целью ослабления здоровья 
американских дипломатов, то ли пытаясь 
создать помехи для того, чтобы уже аме-
риканцы не передавали ничего лишнего по 
своим секретным каналам. Результат был, 
правда, нулевым.

Но оцените разницу подходов. Если со-
ветский режим, который на Западе так лю-
били называть «кровавым», лупил локально 
и осмысленно, то в истории с ядом в сахаре 
ЦРУ «работало по площадям» и по всему 
гражданскому населению.

И нет, кубинский сахар не продавался в 
специализированных магазинах. Он был для 
всех, во всех республиках и регионах. Напри-
мер, журналисты из газеты «Брянские ново-
сти» вспоминают:

«Кубинский тростниковый сахар прода-
вался и в Брянской области. К нему относи-
лись как к диковинке, но покупали».

работа с арХивами  
«по-американски»

Ещё один небезынтересный вопрос за-
ключается в том, как вообще документы 
про кубинский сахар могли оказаться в коде 
данных про убийство Кеннеди. Ответ на 

него тоже есть, и он развенчивает миф про 
чёткость, слаженность и систематичность ра-
боты государственных институтов США.

Про альтернативные версии убийства  
35-го президента США в Штатах вновь вспом-

нили в 1991 году, после выхода фильма Оли-
вера Стоуна «Джон Ф. Кеннеди: Выстрелы в 
Далласе». И народ настолько сильно потре-
бовал рассказать, «как было на самом деле», 
что уже в 1992 году Конгресс США предпи-
сал собрать все записи о гибели Кеннеди в  
Национальном архиве и опубликовать их в 
течение 25 лет, то есть до 2017 года.

А собирались эти документы по принципу 
хотя бы малейших упоминаний про убийство 
президента. То есть там действительно мог-
ли оказаться отчёты о секретных операциях 
ЦРУ, если в тексте была хотя бы строчка про 
Кеннеди.

И здесь становится понятно, почему сей-
час власти Штатов так неохотно обнародуют 
эти архивы. Они сначала всё сложили в одно 
место, а потом внимательно изучили и поня-
ли, что обнародовать придётся очень много 
«лишнего». Поэтому к 2017 году не справи-
лись. Стоит напомнить, что Дональд Трамп 
в рамках ещё первой своей избирательной 
кампании обещал сделать публичным весь 
архив. Потом он к власти пришёл, ознако-
мился с данными, и публикация документов 
замедлилась, а потом и вовсе прекратилась.

Летом 2024 года, уже в ходе своей нынеш-
ней избирательной кампании, Трамп, отвечая 
на вопрос, почему так произошло, заявил:

«Когда дело дошло до публикации в пол-
ном объёме, меня упросили не делать этого 
некоторые из тех, кто работает на меня и 
сейчас. Я спросил: „Почему?“ А они говорят: 
„Сэр, думаем, что нужно ещё немного време-
ни“. И я сказал, что раз уж они так сильно пе-
реживают, а я уважаю этих людей, то – ок».

И, кажется, теперь понятно, почему Трамп 
дал себя «упросить».

что в итоГе?
Что характерно, ни у кого не вызывает 

вопросов тот факт, что ЦРУ могли иниции-
ровать подобное. Ну вот просто массово, в 
абсолютно случайном, но тотальном порядке 
начать травить мирных советских граждан. 
Даже целями такой акции никто не интере-
суется. Может, они хотели поссорить Кубу с 
СССР, может, надеялись, что отравленный са-
хар попадёт на столы к советскому руковод-
ству? Не важно уже никому.

Весь мир спокойно принимает то, что 
Штаты были готовы пойти даже на массо-
вое убийство, лишь бы обеспечить лидерство 
США. Ровно так же, как произошло с Украи-
ной, которую массово убивают об Россию. 
Только для того, чтобы «нанести Москве 
стратегическое поражение», а в идеале унич-
тожить нашу страну и наш народ под корень. 
Просто сейчас оказалось, что это была не не-
кая новая придумка, а старая недобрая тра-
диция США – стремиться к геноциду населе-
ния «недружественного государства». Ничего 
нового и личного, просто бизнес.

александр чаусов
публицист, кандидат исторических наук 

Сахар, яд и грязные тайны ЦРУ

Дональд Трамп в рамках ещё 
первой своей избирательной 
кампании обещал сделать 

публичным весь архив. Потом он 
к власти пришёл, ознакомился 

с данными, и публикация 
документов замедлилась, а 
потом и вовсе прекратилась.

Если советский режим, который 
на Западе так любили называть 

«кровавым», лупил локально 
и осмысленно, то в истории с 
ядом в сахаре ЦРУ «работало 

по площадям» и по всему 
гражданскому населению.

Весь мир спокойно принимает то, что Штаты были готовы пойти даже 
на массовое убийство, лишь бы обеспечить лидерство США. Ровно так 
же, как произошло с Украиной, которую массово убивают об Россию.
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Сотни танков, тысячи солдат, радары у российских границ – 
Европа демонстрирует серьёзные намерения. Базы в Румынии, 
Польше и Прибалтике уже нацелены на Крым и Чёрное море, а 
эстонские генералы открыто говорят о «превентивном ударе». 
Кольцо вокруг России должно сомкнуться к 2027 году, и время 
на дипломатию стремительно тает. Как Альянс готовится к 
потенциальному конфликту и какие угрозы это несёт для Москвы?

сДерживание 
«потенЦиаЛьной 
уГрозы»

Пока президенты России и 
США выстраивают мирный диалог, 
европейские лидеры обсуждают 
размещение «миротворческого» 

контингента на Украине. Парал-
лельно НАТО продолжает возводить 
базы вокруг России и наращивать 
военное присутствие. Меры вклю-
чают размещение войск и инфра-
структуры, проведение регулярных 
учений. Работа ведётся давно и 
усилилась с 2022 года, сразу после 
начала СВО. Всё это происходит 
вблизи наших границ, формируя 
единую систему, где каждая страна- 
участница готова сыграть свою роль 
в случае большой войны. 

Например, Польша – один из 
ключевых партнёров НАТО в Вос-
точной Европе. В стране размеще-
ны значительные силы блока.

– Редзиково. В 2016 году здесь 
началось строительство базы проти-
воракетной обороны (ПРО), которая 
должна стать частью системы Aegis 
Ashore. На объекте, расположенном 
в 165 километрах от нашей гра-
ницы, установлены три пусковые 
установки вертикального старта 
MK 41 VLS с восемью контейнера-
ми для ракет SM-3 IIA (в сумме 24 
ракеты). На базе также размещены 
радар SPY-1D(V) и система управ-
ления огнём (FCS). Этот объект стал 
вторым подобным в Европе. Кроме 
того, там может размещаться до 
3000 человек личного состава, 30–
50 танков, 150 бронемашин, артил-
лерия, РСЗО и многое другое.

– Авиационный хаб в Повидзе. 
В 2023 году Польша объявила о 
планах строительства новой базы 
для размещения войск и техники 
НАТО. Там будут размещаться до 
5000 военных, десятки боевых са-
молётов, хранилища топлива, ан-
гары, командные центры. Это так-

же один из крупнейших складов 
вооружения Альянса в регионе.

– Многонациональные бата-
льонные группы. В рамках про-
граммы «Усиленного передового 
присутствия» (Enhanced Forward 
Presence или eFP) в стране разме-

щены многонациональные вой-
ска, включая контингенты из США, 
Великобритании и других стран 
Альянса. В целом военный блок 
имеет базы в Дравско-Помор-
ске, Мирославце, Познани, Тору-
ни, Сквежине, Жагани, Карликах, 
Пстронже, Тшебене, Свентошуве, 
Кракове, Ласке, Эльблонге, Ожише, 
Быдгоще и Щецине. 

Прибалтика – три «балтийских 
тигра» давно соревнуются с Поль-
шей за звание главных русофобов 
планеты. И Альянс возлагает на них 
большие надежды.

– Литва, Рукла. Там находится 
штаб многонациональной дивизии 
Североатлантического альянса. 
Кроме того, в Литве квартируются 
немецкие войска в рамках eFP. Мо-
гут размещаться десятки тысяч во-
енных и сотни единиц техники.

– Эстония, Тапа. Здесь разме-
щены британские и французские 
войска. Объект активно модерни-
зируется для поддержки войсковых 
операций НАТО в регионе и вполне 
может использоваться для буду-
щей войны с Россией как основная 
площадка ударного кулака. Ещё в 
сентябре 2024-го глава эстонского 
Генштаба Вахур Карус заявлял, что 
армия страны готовится к противо-
стоянию с Россией и полностью ин-
тегрирована в планы НАТО – бить 
будут первыми, пока не прибудет 
подкрепление от союзников.

– Латвия, Адажи. Здесь раз-
мещены канадские вооружённые 
силы. Также проводятся регуляр-
ные военные учения, вроде Saber 
Strike. Здесь могут размещаться 
сотни единиц военной техники, ты-
сячи отборных бойцов НАТО.

болгария – ещё одно государ-
ство, участвующее в укреплении 
военной инфраструктуры Альянса.

– Авиабаза в деревне Граф Иг-
натьево (около 10 км к северу от 
Пловдива). Размещается военная 
авиация, проводятся учения. В 2022 
году власти страны объявили о пла-
нах модернизации базы. В зависимо-
сти от задач там располагаются F-16 
и транспортники C-130 Hercules.

Румыния – страна играет 
огромную роль в операциях Альян-
са в Чёрном море. Власти активно 
помогают киевскому режиму, а на 
территории государства строится 
один из крупнейших объектов НАТО.

– База НАТО в Констанце (офи-
циально «База 57-го авиационного 
гарнизона имени Михаила Когэл-
ничану»). Расположена в 200 км от 
границы «незалежной» и недалеко 
от Чёрного моря. Важный элемент 
«обеспечения безопасности» в ре-
гионе и проведения операций в 
рамках «коллективной обороны».

На объекте строятся взлёт-
но-посадочные полосы, ангары для 
самолётов, склады для хранения 
вооружений и оборудования, а 
также жилые и административные 
здания для персонала. На террито-
рии также располагаются системы 
ПВО (PATRIOT и NASAMS), радары 
для защиты от воздушных ударов. 
На аэродроме могут базироваться 

истребители F-16 и F/A-18 Hornet, 
транспортники C-130 Hercules и C-17 
Globemaster III, ударные БПЛА MQ-9 
Reaper, самолёты-заправщики.

База играет важную роль в рам-
ках программы Enhanced Air Policing 
Mission (усиленное патрулирование 
воздушного пространства), использу-
ется для манёвров вроде Sea Breeze. 
В условиях геополитической обста-
новки она служит важным логисти-

ческим узлом для поддержки Киева, 
включая мониторинг активности в 
воздушном и морском пространстве. 
Но объект пока не готов – запуск за-
планирован на 2026–2030 годы.

– Девеселу. Здесь размещена 
аналогичная польской система ПРО 
Aegis Ashore. База была введена в 
эксплуатацию в 2016 году и в бли-
жайшее время может произойти её 
модернизация.

Норвегия – играет ключевую 
роль в стратегии Альянса в Аркти-
ке. Здесь находится база Рамсунд. 
На ней размещены войска США и 
оборудование. Объект использует-
ся для учений и поддержки опера-
ций в Арктическом регионе.

Финляндия – в 2023 году под-
писано соглашение с США о рас-
ширении военного сотрудничества, 
включая доступ к своим базам для 
войск НАТО.

– База «Арктическая спарта». 
Расположена в северной части 
страны, в 10 км от города Ровани-
еми. До наших границ порядка 200 
км, что обеспечивает контроль над 
северными территориями Финлян-
дии. Там занимаются тренировка-
ми вооружённых сил НАТО в усло-
виях экстремального арктического 
климата, проводятся учения по вы-
живанию, маневрированию и ве-
дению боевых действий в условиях 
холода, снегопада и темноты. База 
служит центром для координации 
и развёртывания войск в северных 
регионах страны.

В ближайшие годы ожидается 
дальнейшее развитие базы, включая 
модернизацию инфраструктуры и 
увеличение численности персонала.

времени маЛо
Западная Европа громко заяв-

ляет о намерении увеличить воен-
ные расходы. Стратегия НАТО явно 
заключается в том, чтобы растя-
нуть силы России между севером 
и югом, создавая напряжение на 
нескольких направлениях одновре-
менно.

Ситуацию прокомментировал 
военный обозреватель Влад Шлеп-
ченко:

«Во-первых, замес с НАТО без 
участия США достаточно ма-
ловероятен. Во-вторых, сегодня 
столкновения не будет, не гото-
вы ещё. Но в той же Прибалтике 
сроки полного развёртывания всех 
баз – 2027 год. Так что потенци-
альная угроза есть, и она реальна. 
Там идёт развёртывание сводных 
батальонов и многонациональных 
сил. И вот после 27-го года, когда 
они там всё обустроят, подгото-
вят, начинается развёртывание, 
по их планам, бригад – немцев, 
голландцев, чехов и так далее».

Что касается Румынии и Кон-
станцы – в эту базу, напомнил Шлеп-
ченко, вкладывались в основном 
США. И, скорее всего, даже сократив 
присутствие в Западной Европе, они 
оставят объект за собой. А вот Поль-
ша, Финляндия и ряд других стран 
ЕС продолжают готовиться:

«Запад сейчас выстраивает 
военную логистику вокруг нас, и 
она будет готова к 2027–2028 
годам, это очевидно. Они и пор-
ты модернизируют, реализуют 
проекты перестройки железных 
дорог для ускорения развёрты-
вания. Они работают в рамках 
своей парадигмы и налаживают 
логистику. Тот же Бундесвер вкла-
дывает большие деньги, проводит 
контракты на закупку огромной 
партии седельных тягачей, чтобы 
быстро тягать военную технику 
по автобанам – именно тяжёлую, 
гусеничную».

сергей Дзержинский
фото: commons.wikimedia.org 

 � Из Польши уже давно пытаются сделать ударный кулак

 � Авиационный хаб в Польше будут расширять

В 2023 году Польша 
объявила о планах 

строительства новой 
базы для размещения 
войск и техники НАТО. 

Там будут размещаться 
до 5000 военных, 
десятки боевых 

самолётов, хранилища 
топлива, ангары, 

командные центры.

Стратегия НАТО явно заключается в том, чтобы 
растянуть силы России между севером и югом, 

создавая напряжение на нескольких направлениях 
одновременно.

Такое НАТО нам не надо
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великая Победа

Он оперировал почти вслепую, разработал регионарную анестезию, 
отказался от ампутаций и перевернул военную медицину. Его 
«Очерки по гнойной хирургии», написанные в тюрьмах, стали 
инструкцией по выживанию для фронтовых госпиталей. В 
преддверии 80-летия Победы мы вспоминаем православного 
епископа и хирурга, святого Луку (Войно-Ясенецкого), спасшего 
своими руками и открытиями сотни тысяч бойцов Красной армии.

свЯтой ХирурГ
В этом году Россия и весь нор-

мальный мир будут праздновать 
восьмидесятилетие Победы в Вели-
кой Отечественной войне.

Война эта унесла десятки мил-
лионов жизней советских бойцов и 
мирных граждан. Но могла унести 
куда больше, если бы не военные 
медики.

Одной из самых уникальных 
историй того времени стала жизнь 
врача Валентина Войно-Ясенец-
кого, автора направления гнойной 
хирургии, спасшего десятки, если не 
сотни тысяч жизней. Врач этот более 
известен сейчас как святитель Лука 
(Войно-Ясенецкий), православный 
епископ Крымской епархии, канони-
зированный Русской православной 
церковью в 2000 году.

В молодости о священнической 
карьере он не помышлял. Начи-
нал будущий святитель и хирург 
мирового уровня как «толстовец» 
и «народник», мечтавший о ка-
рьере художника. Затем вернулся 
к православию и поступил на ме-
дицинский факультет Киевского 
университета. Далее стал земским 
доктором, женившись в 1904 году.

Революция застала Войно-Ясе-
нецкого в Ташкенте. Здесь же умерла 
его жена. И удивительным образом 
в начале установления советской 
власти в Туркестане, со всеми сопут-
ствующими этому процессу пробле-
мами, Валентин Войно-Ясенецкий в  
1921 году становится священником, а 
в 1923 году – епископом.

При этом совершенно не скры-
вая своих религиозных взглядов. В 
больницу он приходил в подрясни-
ке, в хирургическом отделении по-
весил православные иконы.

Демонстрация своей веры и 
своего сана, невзирая ни на что, 

потом и ляжет в основу его кано-
низации. Лука (Войно-Ясенецкий) 
прекрасно понимал, на что шёл и 
каковы могли бы быть последствия.

Они не заставили себя ждать. В 
том же 1923 году он был отправлен 
в ссылку в Красноярский край. Вто-
рая ссылка была в Северный край в 
1931 году. Третья, где епископ Лука 
(Войно-Ясенецкий) и застал войну, 
началась для него в 1940 году.

ГнойнаЯ ХирурГиЯ
Несмотря на все эти ссылки, 

аресты, заключения под стражу, 
многодневные допросы, которые 
были, фактически, пытками, Вой-
но-Ясенецкий продолжал писать 
монографию «Очерки по гнойной 
хирургии».

И здесь нужно сказать несколь-
ко слов о том, чем уникальна эта 
работа. Фактически, гнойная хи-
рургия стараниями епископа Луки 
была выделена в отдельное на-
правление. В то время ещё не было 
антисептиков, и в случае тяжёлых 
нагноений только хирургическое 
вмешательство могло спасти паци-
ентам жизнь.

Прибавьте сюда сначала рево-
люцию, потом гражданскую войну, 
а затем и Великую Отечественную 
с дичайшей антисанитарией, ког-
да сепсис и гной стали спутниками 
практически любого раненого бой-
ца. Войно-Ясенецкий придумал и 
рассказал, как быстро, относительно 
просто и в полевых условиях справ-
ляться с проблемой нагноений. Чем 
действительно спас десятки, а то и 
сотни тысяч жизней. Особенно жиз-
ней бойцов Красной армии.

Здесь, конечно, возникает во-
прос, как этот православный епи-
скоп относился к советской власти 
и Советской России?

вЛасть и роДина
Судя по документальному на-

следию, в том числе письмам и про-
токолам допросов, в своих полити-
ческих воззрениях владыка Лука 
достаточно чётко разделял понятие 
советской власти, её методов и Ро-

дины. Власть, по вполне понятным 
причинам, он недолюбливал. Хотя 
в одном из протоколов его допро-
сов есть и такая фраза:

«Я всегда был прогрессистом, 
очень далёким не только от чер-
носотенства и монархизма, но 
и от консерватизма; к фашизму 
отношусь особенно отрицатель-
но. Чистые идеи коммунизма и 
социализма, близкие к Евангель-
скому учению, мне были всегда 
родственными и дорогими; но ме-
тодов революционного действия 
я, как христианин, никогда не раз-
делял, а революция ужаснула меня 
жестокостью этих методов».

А когда началась война, из 
ссылки он направил телеграмму 
председателю президиума Верхов-
ного Совета М. И. Калинину:

«Я, епископ Лука, профессор 
Войно-Ясенецкий, отбываю ссылку 
в посёлке Большая Мурта Красно-
ярского края. Являясь специалистом 
по гнойной хирургии, могу оказать 
помощь воинам в условиях фронта 
и тыла, там, где будет мне доверено. 
Прошу ссылку мою прервать и на-
править в госпиталь. По окончании 
войны готов вернуться в ссылку».

Существует легенда (насколь-
ко она достоверна – неясно) о том, 
что в 1941 году Сталин спрашивал у 
главного армейского врача, акаде-

мика Николая Бурденко, чем партия 
может помочь военным медикам. 
Бурденко ответил просто и лаконич-
но: «Нам нужен Войно-Ясенецкий».

ХирурГический 
Гуманизм

В итоге Войно-Ясенецкого сде-
лали главным хирургом военного го-
спиталя № 1515 в Красноярске, где 
он и начал оперировать. И опериро-
вал, по свидетельствам очевидцев и 
участников, по 10–11 часов в день. 
Уже тогда он не видел на один глаз. 
В итоге, в пятидесятых, совсем после 
войны, он полностью ослеп, и толь-
ко это, пожалуй, и остановило его 
хирургическую практику.

Но важно ещё и то, что как 
практикующий врач Лука (Вой-
но-Ясенецкий) придерживался 
практического гуманизма в хирур-
гии. И здесь тоже стал новатором. 
Дело в том, что процедуре ампу-
тации поражённой конечности он 
предпочитал резекцию. То есть 
частичное иссечение или удаление 
поражённых участков, но не ампу-
тацию целиком. И тоже отработал 
этот метод практически до совер-
шенства, поставив на поток.

И здесь же стоит сказать о том, 
что именно Войно-Ясенецкий разра-
ботал несколько новаторских и гуман-
ных методов регионарной анестезии. 
То есть локального обезболивания 
тех нервов, через которые болевой 
импульс идёт в мозг, вместо широко 
применяемой общей анестезии.

Нюанс здесь был в том, что и до 
войны, и даже до революции в рос-
сийской провинции если дело дохо-
дило до операций, то проводилась 

общая анестезия. Проводилась она 
часто буквально «на глазок», после 
чего периодически пациенты не 
доживали до операции в силу ба-
нальной передозировки морфием.

возвращение  
в крым

В Крым епископ и врач вернул-
ся уже в 1946 году, став и архиереем 
Крымской епархии Русской право- 
славной церкви, и консультантом с 
правом проведения операций Сим-
феропольского военного госпиталя. 
При этом консультировал и читал 
лекции врачам он в рясе. От чего у 
местного уполномоченного по де-
лам религий случались в букваль-
ном смысле нервные срывы.

И здесь снова прослеживается 
эта удивительная двойственность 
отношений Войно-Ясенецкого с со-
ветской властью. С одной стороны, 
он критикует давление государства 
на Церковь, открыто жалуется на 
тяжёлое положение епархии. С 
другой, когда дело касается врагов 
Отечества, пишет:

«Поджигатели войны, смер-
тельно испуганные призраком ком-
мунизма, всякого не по-фашистски 
мыслящего причисляют к комму-
нистам. Вся масса католического 
духовенства стала на сторону 
поджигателей войны и явно сочув-
ствует фашизму. Каково же наше 
подлинное отношение к нашему 
Правительству, к нашему новому 
государственному строю? Прежде 
всего, мы, русское духовенство, 
живём в полном мире с нашим Пра-
вительством, и у нас невозможно 
благословение священников на уча-
стие в контрреволюционных или 
террористических бандах».

что в итоГе?
Понятно, что история епископа 

и хирурга Луки (Войно-Ясенецко-
го)  – далеко не единственная в 
истории советской военной меди-
цины. Но она очень показательна 
тем, как наши врачи ценят жизнь 
и любили Родину. Несмотря ни на 
что. Нужно сказать, что сегодня во-
енные медики на линии боевого со-
прикосновения вносят свой вклад в 
тяжёлую военную работу России по 
денацификации киевского режима. 
И хорошо, что у них есть такие при-
меры из нашей общей истории.

александр чаусов, публицист,  
кандидат исторических наук

На войне с крестом  
и скальпелем

Именно Войно-
Ясенецкий разработал 
несколько новаторских 

и гуманных методов 
регионарной анестезии. 

То есть локального 
обезболивания тех 

нервов, через которые 
болевой импульс идёт 
в мозг, вместо широко 
применяемой общей 

анестезии.

Гнойная хирургия стараниями епископа Луки была 
выделена в отдельное направление. В то время ещё 
не было антисептиков, и в случае тяжёлых нагноений 

только хирургическое вмешательство могло спасти 
пациентам жизнь.

Существует легенда  
о том, что в 1941 году 

Сталин спрашивал  
у главного армейского 

врача, академика 
Николая Бурденко,  
чем партия может 
помочь военным 

медикам. Бурденко 
ответил просто  

и лаконично: «Нам 
нужен Войно-
Ясенецкий».

 � Войно-Ясенецкий был настоящим новатором в медицине
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Народный театр «Пламя» 40 лет доказывает: для сцены не нужны дипломы, только 
страсть. Ни цензура, ни война не смогли погасить его огонь – каждый спектакль 
стал манифестом надежды. 27 марта отмечается Международный день театра. И 
это прекрасный повод нанести визит Анатолию Лубенскому – основателю театра 
«Пламя», который продолжает радовать зрителей вопреки всем трудностям.

Ни кино, ни телевидение, ни модные ви-
деоблоги в Сети не смогли вытеснить театр 
из наших сердец. Мечта приобщиться к ис-
кусству Мельпомены не покидает уже многие 
поколения девушек и юношей, штурмующих 
профильные вузы. Но есть более простой 
способ стать актёром и ощутить на себе вол-
шебный свет рампы и незабываемый запах 
кулис. Например, можно попробовать свои 
силы в народном театре, куда принимают 
даже тех, кто не имеет актёрского образова-
ния. Один из таких коллективов – Донецкий 
народный драматический театр «Пламя».

В позапрошлом, 2023 году этот само-
бытный и, в какой-то степени, уникальный 
коллектив отметил свой 40-летний юбилей. 
И вот, вступив в возраст зрелости, он продол-
жает насыщенную творческую деятельность. 
Каждый год – одна-две премьеры. На сцене 
ДК «Юбилейный» неповторимые образы соз-
дают люди, для которых театр стал не просто 
хобби, наподобие самодеятельности, а неотъ-
емлемой частью жизни. В обыденности они – 
рабочие, служащие, пенсионеры, студенты 
далеко не театральных вузов, а в спектаклях 
«Пламени» мастерски перевоплощаются в 
героев популярной драматургии.

с первыХ Дней
У истоков народного театра «Пламя» сто-

ял Анатолий лубенский, который возглавля-
ет коллектив по настоящее время. Его смело 
можно назвать отцом-основателем. Ведь ста-
раниями Анатолия Васильевича «Пламя» раз-
горалось буквально с нуля – от яркой искры 
энтузиазма и творческого вдохновения чело-
века, горевшего любовью к искусству. Сегодня 
на счету мэтра более полусотни спектаклей.

В Донецк Анатолий Лубенский приехал 
в 1983 году вместе с семьёй из Запорожской 
области.

«Я сразу пришёл работать в ДК „Юбилей-
ный“, – рассказывает Анатолий Васильевич в ин-
тервью корреспонденту «Донецкого кряжа». – 
На тот момент здесь не было даже намёка 
на театральный коллектив. Всё создавалось 
с нуля. И, наверное, это хорошо. Ведь легче 
что-то строить самому, на свой вкус, в соот-
ветствии со своим пониманием процесса, чем 
адаптироваться под уже имеющуюся базу».

высокаЯ пЛанка
С первых дней работы Анатолий Лубен-

ский поставил перед собой и своими едино-
мышленниками, начавшими объединяться 
в театральный коллектив, очень высокую 
планку. Требуемые стандарты были на не-
сколько порядков выше уровня самодеятель-
ности.

Первое, чем удивил актёров и админи-
страцию молодой режиссёр, – смелый выбор 
репертуара. На сцене Дворца культуры Ана-
толий Васильевич ставил спектакли, назва-
ния которых можно было увидеть на афишах 
театров Москвы и Санкт-Петербурга (тогда 
ещё Ленинграда).

«Я был уверен, что такая драматургия 
подстегнёт актёров-аматоров к усиленной 
работе над собой, и они вытянут из глубин 
своих душ и сердец самые потаённые чув-
ства, которые помогут воплотить образы 
полюбившихся многим театралам героев», – 
вспоминает сегодня Анатолий Лубенский.

сквозь тернии Цензуры
В качестве дебютной работы Анатолий 

Васильевич выбрал пьесу Виктора Розова 
«Гнездо глухаря». По тем временам это было 
достаточно скандальное произведение, тем 
не менее снискавшее огромную популярность 
у зрителей. Была даже телеверсия спектакля, 
где играли такие знаменитости, как Анатолий 
Папанов и Георгий Мартиросян.

Энтузиазм основателя коллектива вселил 
уверенность и в актёров. «Пламя» создало 
свою версию «Гнезда глухаря» – на очень до-
стойном творческом уровне.

По традиции тех лет, прежде чем постанов-
ку увидят зрители, она должна была пройти 
сквозь каток цензуры. Власти Пролетарского 
района Донецка, где расположен ДК «Юбилей-
ный», знали, какая щекотливая тема – роскош-
ная жизнь высших чиновников – поднимается в 
пьесе Виктора Розова. Поэтому они наблюдали 
за творческим процессом с большой насторо-
женностью. А принимать готовый спектакль 
пожаловала огромная комиссия.

Сдача премьеры, а затем и беседа «на 
ковре» стали испытанием на психологиче-
скую устойчивость для молодого режиссёра. 
Вот как сегодня об этом непростом эпизоде 

своей творческой биографии вспоминает 
Анатолий Васильевич:

«Гостей было более двадцати. Они 
с интересом смотрели спектакль, даже 
аплодировали актёрам. Но после того, как 
опустился занавес, созвали собрание всего 
коллектива. По выражению их лиц мы пони-
мали, что будет буря. После первого же во-
проса у меня чуть не ушла почва из-под ног: 
„Зачем обитателям Пролетарского района 
Донецка, в основном горнякам по профес-
сии, знать, что в высших эшелонах власти 
есть морально нечистоплотные люди?“».

Комиссия выразила свой приговор поста-
новке одной фразой: «Хотелось бы, чтобы 
вы подбирали другой репертуар».

вечнаЯ тема веЛикой 
побеДы

Конечно, «зарубленный» спектакль, в ко-
торый коллектив вложил столько души, было 
очень жалко. Тем не менее режиссёр подбод- 
рил своих актёров, и вскоре они приступили к 
работе над новой постановкой.

Пьеса Николая Анкилова «Солдатская 
вдова» стала тем компромиссным решением, 
которое можно охарактеризовать народной 
мудростью: «И волки сыты, и овцы целы». 
Тема Великой Отечественной войны, 40-летие 
Победы, которую отмечали тогда, в далёком 
1985-м, нашла отклик в сердцах всех актёров 
«Пламени». Одновременно это совпадало и с 
«политикой партии». На этот раз выбор дра-
матургии удовлетворил самых придирчивых 
проверяющих. Комиссия в том же составе 
смотрела «Солдатскую вдову», затаив дыха-
ние, а женщины тайком смахивали слёзы.

«На этот раз наши труды не пропали да-
ром, – вспоминает основатель народного теа-
тра. – Они сказали, что это прекрасный спек-
такль, так как и тематика подходящая, и 
всё идейно выдержано. Но, работая над этой 
постановкой, мы даже не думали об идейно-
сти. Просто память о наших отцах и дедах, 
ковавших Великую Победу, была и остаётся 
живой в наших сердцах. Мы ещё застали их – 
живых свидетелей героических событий».

творческие трофеи
На областном смотре «Солдатская вдова» 

получила первое место. Позже спектакль и 
коллектив наградили специальным дипло-
мом Малого театра СССР. А исполнительница 
главной роли удостоилась ещё и денежной 

премии. Всю сумму она отдала на нужды 
коллектива. За это Анатолий Лубенский бла-
годарен по сей день. Ведь на те деньги была 
куплена шикарная дачная мебель, которая 
использовалась как реквизит во многих спек-
таклях. По словам Анатолия Васильевича, 
она цела и сегодня – 40 лет спустя.

пЛаменный репертуар
После неудачи с «Гнездом глухаря» кол-

лектив стал с осторожностью подходить к 
подбору репертуара. Кстати, «Гнездо глуха-
ря» всё же было поставлено за пару лет до 
начала боевых действий в Донбассе. Спек-
такль шёл с большим успехом.

А во времена СССР больше всего подхо-
дила классика.

«Мы искали некую золотую середину, что-
бы и цензуре угодить, и пьесу интересную 
поставить,  – рассказывает Анатолий Васи-
льевич. – Например, проверку прошла драма 
„Средняя американка“ А. Лауринчюкаса о том, 
как нелегко пришлось в США эмигрантам из 
Литвы. Но больше всего на ура шла классика – 
как русских, так и зарубежных драматургов. 
И зрителям, и „высоким гостям“ очень понра-
вились „Без вины виноватые“ Островского, 
„Мнимый больной“ Мольера, „Касатка“ Алексея 
Толстого, „Женитьба Фигаро“ Бомарше».

С распадом СССР цензуры стало значи-
тельно меньше. Но на первый план выш-
ли финансовые проблемы. Работать было 
трудно, но энтузиасты продолжали радовать 
зрителей мировыми и отечественными теа-
тральными хитами.

выжить во времЯ 
военноГо конфЛикта

В нулевые ситуация стабилизировалась. Но 
с 2014 года началось новое испытание – бое-
вые действия в Донбассе. И хотя Пролетарский 
район был тыловым, людям стало не до театра.

Многие актёры из других, обстреливаемых 
районов Донецка просто физически не могли 
приезжать на репетиции. Сократилось и число 
зрителей. С «Пламенем» остались самые вер-
ные и самые преданные любители театра.

Творческий процесс продолжается и се-
годня. Новые спектакли, яркие премьеры, 
детская студия, где готовят будущих актёров. 
Остаётся только одно – дождаться такой же-
ланной Победы.

юлия баЛДина
фото: валерий ДуДуш

к слову

• Первые народные театры в России 
XIX века возникали на ярмарках: ак-
тёры-самоучки разыгрывали сатири-
ческие сценки, высмеивая чиновни-
ков и помещиков.
• В 1920-х народные театры стали 
«оружием пропаганды», но уже к 
50-м годам многие коллективы как 
могли боролись с цензурой.
• В кризисы такие театры становятся 
островками надежды. Например, в 
блокадном Ленинграде актёры-люби-
тели давали спектакли под бомбёж-
ками, поддерживая моральный дух 
горожан.
• Сегодня в России более 500 народ-
ных театров. Они не получают гран-
тов, но продолжают традиции: ставят 
серьёзные спектакли и учат детей ак-
тёрскому мастерству. � Анатолий Лубенский — основатель, 

наставник и душа коллектива

 � Коллектив живёт душа в душу 

арт-фроНт

Неугасимое «Пламя»
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Ответ. Согласно информации Минфина 
России от 24 апреля 2024  г.: «Жители ДНР, 
ЛНР, Запорожской, Херсонской и Белгород-
ских областей смогут оформить ипотеку под 
2 % на вторичку».

Участники и ветераны боевых действий, 
принимавшие участие (содействовавшие 
выполнению задач) в специальной военной 
операции, а также лица, осуществляющие 
свою деятельность в отдельных федеральных 
органах власти, социальной сфере, здравоох-
ранении, культуре и спорте, на территориях 
Донецкой Народной Республики, Луганской На-
родной Республики, Запорожской и Херсонской 
областей, могут теперь приобрести квартиру на 
вторичном рынке по ставке 2 %. Решение об 
этом согласовано Правительством Российской 
Федерации 22 апреля 2024 года во исполнение 
поручения президента РФ.

Кроме того, граждане, проживающие на 
территории Белгородской области и являю-
щиеся собственниками жилых помещений, 
расположенных на территории Белгородской 
области, которые признаны непригодными 
для проживания в результате обстрелов со 
стороны сопредельного государства, также 
смогут приобрести жильё, как на первичном 
рынке, так и квартиры на вторичном рынке 
в рамках льготной ипотечной программы по 
ставке 2 %.

Льготный ипотечный кредит на указан-
ных условиях можно будет взять до 30 апреля 
2025 г. Теперь, по новым правилам, изменения 
в реализации льготных ипотечных программ 
публикуются в формате решений Правитель-
ства РФ в «Электронном бюджете». Программа 
льготной ипотеки под 2 % стала первой льгот-
ной программой, переведённой на формат ре-
шения.

Для участия в программе нужно предста-
вить следующие документы:

– паспорт гражданина РФ;
– СНИЛС;
– справку о доходах с указанием удержан-

ных налогов;
– свидетельство о браке или свидетельство 

о разводе (при его наличии);
– подтверждение права заявителя на уча-

стие в программе льготного кредитования.
Документы предоставляются в банк, уча-

ствующий в программе льготного кредитова-
ния под 2 % в регионах Донбасса и Тавриды, 
после чего нужно ждать одобрения банка.

В свою очередь, решением Минфина 
России о порядке предоставления субсидии 
N  24-68903-01277-Р утверждены правила 
возмещения российским кредитным и иным 
организациям недополученных ими доходов 
по кредитам (займам), выданным гражданам 
Российской Федерации для приобретения 
или строительства жилых помещений на тер-
риториях Донецкой Народной Республики,  
Луганской Народной Республики, Запорожской 
и Херсонской областей, а также на террито-
риях иных субъектов Российской Федерации  
(далее – правила).

Правилами предусмотрено, что возмеще-
ние кредиторам недополученных доходов воз-
можно при выполнении ряда условий.

1. Валюта: кредит должен быть в россий-
ских рублях.

2. Сроки заключения: договор должен быть 
заключён в период с 1 января 2023 года по  
31 декабря 2030 года с гражданами России, при 
этом разные сроки для разных категорий заём-
щиков.

3. Лимиты: кредит должен быть выдан в 
пределах установленного лимита для кредит-
ной организации.

4. Заёмщик: заёмщик должен быть граж-
данином России и соответствовать опреде-
лённым критериям, включая наличие серти-
фиката или статус, указанный в специальных 
перечнях.

5. Сумма кредита: максимальная сумма кре-
дита не должна превышать 6 миллионов рублей 
с исключениями для социальных выплат.

6. Первоначальный взнос: заёмщик должен 
внести не менее 10 % от стоимости договора.

7. Погашение: погашение кредита должно 
происходить равными платежами.

8. Обеспечение: обязательства по кредиту 
должны быть обеспечены залогом.

9. Процентная ставка: не более 2 % годовых 
с возможностью увеличения в определённых 
случаях.

10. Документация: заёмщик обязан предо-
ставлять кредитору информацию о выполне-
нии условий договора.

Кредитный договор должен учитывать все 
эти условия для возможности возмещения не-
дополученных доходов.

Ответ. Для получения полиса ОМС 
на территориях ЛНР, ДНР, Запорожской и  
Херсонской областей имеется несколько 
способов.

Личное обращение в отделения террито-
риального фонда ОМС ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областей.

– ТФОМС Донецкой Народной Республи-
ки – г. Донецк, б-р Пушкина, д. 32. Телефон 
горячей линии: +7 (949) 502-30-80 (с 9:00 
до 17:00)

– ТФОМС Луганской Народной Республики –  
г. Луганск, ул. Оборонная, д. 101и. Телефоны: 
+7 (8572) 50-70-59, +7 (959) 269-27-60

Лично в МФЦ. Адреса отделений МФЦ, в 
свободном доступе в интернете.

Через работодателя, если работодатель 
оказывает такую услугу.

При наличии полиса ОМС на всех терри-
ториях РФ гражданин может:

– записываться на приём к врачу, бес-
платно проходить обследования, делать 
операции, лечиться в стационаре, вызывать 
врача на дом на всей территории РФ;

– выбирать любую медицинскую орга-
низацию, принимающую с полисом;

– получать информацию о видах, каче-
стве и условиях медицинских услуг;

– лечиться в частных клиниках, если они 
участвуют в программе ОМС.

Ответ. Согласно информации Социально-
го фонда России, семьи из регионов Донбасса 
и Тавриды смогут получить маткапитал на 
детей, рождённых с 2007 года.

Родители в ДНР и ЛНР, Херсонской и За-
порожской областях смогут получить мате-
ринский капитал за детей, рождённых с 2007 
года. Семьи смогут обращаться за средства-
ми материнского капитала по правилам, дей-
ствовавшим на момент рождения ребёнка, 
при наличии у матери и ребёнка, давшего 
право на маткапитал, гражданства Россий-
ской Федерации.

Оформить сертификат жители регио-
нов Донбасса и Тавриды могут в клиентской 
службе Социального фонда или в МФЦ, пре-
доставив свидетельства о рождении детей.

Материнский капитал предоставляется 
на вторых (или последующих) детей с 2007 
года. С 2020 года материнский капитал рас-
пространён на первенцев.

Средства материнского капитала можно 
направить на улучшение жилищных условий, 
образование детей, ежемесячные выплаты 
на детей до 3 лет, социально-реабилитаци-
онные услуги для детей с инвалидностью и 
накопительную пенсию матери (смотрите – 
ч. 3 ст. 7 Федерального закона от 29 декабря 
2006 г. N 256-ФЗ «О дополнительных мерах 
государственной поддержки семей, имеющих 
детей»).

Размер материнского капитала ежегодно 
индексируется по уровню инфляции.

Размер материнского капитала на вторых 
детей, рождённых до 2020 года, и на первых 
детей составляет 586,9 тыс. рублей.

При рождении второго ребёнка семья, 
получившая ранее материнский капитал на 
первенца, дополнительно получит 188,6 тыс. 
рублей.

Материнский капитал на второго ребён-
ка, рождённого после 2020 года, составляет 
775,6 тыс. рублей. Средства материнского 
капитала можно получить только по безна-
личному расчёту. При этом нужно быть вни-
мательными, ни в коем случае не соглашать-
ся на сомнительные предложения, любые 
схемы обналичивания этих средств являются 
незаконными.

Ответ. В каждом конкретном случае 
вопрос регулирования прав собственности 
брачным договором принимается индивиду-
ально. Супруги вправе изменить установлен-
ный законом режим совместной собственно-
сти, установить режим совместной, долевой 
или раздельной собственности на всё имуще-
ство супругов, на его отдельные виды или на 
имущество каждого из супругов, в отношении 
как имеющегося, так и будущего имущества, 
могут определить в брачном договоре иму-
щество, которое будет передано каждому 
из супругов в случае расторжения брака, в 
каком порядке они участвуют в несении се-
мейных расходов, но с определёнными ого-
ворками.

Брачный договор не может регулировать 
личные неимущественные отношения, права 
и обязанности супругов в отношении детей, 
ставить условия, которые ставят одного из су-
пругов в крайне неблагоприятное положение 
и которые противоречат основным началам 
семейного законодательства.

Более детально и конкретно данный во-
прос разрешается нотариусом при подготов-
ке проекта брачного договора.

Ипотечное решение вопроса

вопрос

для нас, жителей донбасса, ма-
теринский капитал – явление новое. 
Информации о том, как его можно 
использовать, везде много. Можно 
запутаться. Разъясните, пожалуйста, 
куда я могу тратить материнский ка-
питал?

елена михайлова, шахтёрск

вопрос

Кто имеет право в дНР и лНР 
оформить льготную ипотеку? Что 
для этого нужно?

елена журба, Донецк

вопрос

На территории дНР и лНР начал 
действовать полис ОМС. Я не успел 
его оформить. Что мне надо сделать 
для оформления полиса ОМС? Какие 
услуги на наших территориях мне по-
лагаются при его наличии?

сергей сергеев, енакиево

вопрос

Мы с мужем собираемся заклю-
чить брачный контракт. Мне сказали, 
что не все виды собственности мож-
но в него включать. Но конкретной 
информации я не нашла. Так ли это в 
действительности?

мария степаненкова, Донецк

?

?

?

?

Сегодня адвокаты правового центра «Человек и Закон» отвечают на вопросы 
жителей ДНР, связанные с делами житейскими – льготная ипотека, оформление 
полиса ОМС, материнский капитал и… заключение брачных контрактов.
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Ответы: По горизонтали: 7. Испания.  8. Капитан.  11. 
Маскхалат.  12. Ополченец.  14. Грудь.  15. Пианист.  16. Устав.  
19. Попадание.  20. Спина.  22. Кирза.  23. Емеля.  27. Шапка.  
28. Багратион.  32. Кольт.  33. Прорезь.  34. Крест.  37. Уклоне-
ние.  38. Призывник.  39. Австрия.  40. Носилки.

По вертикали: 1. Эскадра.  2. Танкодром.  3. Китай.  4. Сабля.  
5. Диверсант.  6. Кашевар.  9. Камикадзе.  10. Спуск.  13. Индия.  
17. Нашивка.  18. Эполеты.  21. Амбразура.  24. Дальность.  25. 
Махра.  26. Подрывник.  29. Подкова.  30. Армия.  31. Вскидка.  
35. Чехия.  36. Взвод.

По горизонтали: 7. Какой стране 
принадлежала «Непобедимая арма-
да»? 8. Юрий Гагарин признавался, что 
и хотел бы побыть в этом офицерском 
звании, да не дали. 11. Какой балахон 
помогает десантнику зимой слиться с 
местностью? 12. Воин-доброволец. 14. 
У бравого солдата она – колесом. 15. 
Радист на языке разведчиков. 16. Тал-
муд караульной службы. 19. Меткий 
выстрел с точки зрения результата. 
20. Часть тела, которую противник не 
должен видеть в бою. 22. Кожзамени-
тель, годный к строевой. 23. Этим ска-
зочным именем фронтовики прозвали 
пушку-гаубицу МЛ-20. 27. Какая часть 
военной формы в годы Гражданской 
войны носила имя Семёна Будённого? 
28. Российский генерал, смертельно ра-
неный в Бородинском сражении. 32. Го-
рячий аргумент ковбоя. 33. Прицельная 
щёлочка. 34. Какую форму имеет рос-
сийский орден Александра Невского? 
37. «Отмазка» от призыва. 38. Человек, 
получивший повестку из военкомата. 
39. Какая европейская страна, помимо 
Германии, была поделена союзниками 
на зоны оккупации? 40. Перед Полтав-
ской битвой Карл XII был ранен и не 

мог ездить верхом, поэтому пользовал-
ся ими.

По вертикали: 1. Как раньше назы-
вали построение парусных судов четы-
рёхугольником? 2. Плац для боевых ма-
шин. 3. Страна с самой большой армией. 
4. Окривевший меч. 5. Человек, занима-
ющийся подрывной деятельностью. 6. 
Повар в погонах. 9. «Окрылённый само-
убийца». 10. То, на что жмут, чтобы вы-
стрелить, и на чём держат палец, чтобы 
выстрелить первым. 13. В какой стране 
появилось оружие, называемое «коготь 
тигра»? 17. Лычка на погонах. 18. Па-
радные погоны офицеров, генералов. 
21. Бойница, которую Матросов закрыл 
своим телом. 24. «Предел» для пули. 
25. Солдатский табачок. 26. Сапёр. 29. 
На мачте флагманского корабля Гора-
цио Нельсона был прибит этот предмет, 
и «Виктории» сопутствовала удача. 30. 
«Щит и меч» государства. 31. Подъём 
винтовки быстрым и резким движением. 
35. На территории какого современно-
го государства в 1805 году произошла 
битва под Аустерлицем, закончившая-
ся разгромом союзных армий России и 
Австрии? 36. Подразделение роты, эска-
дрона, батареи.

Щит и меч государства 1 2 3 4 5 6

7 8

9 10

11 12

13

14 15 16

17 18

19 20

21

22 23

24 25 26

27 28

29 30 31

32 33 34

35 36

37 38

39 40
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для Пользы дела

Путешествие на автобусе с детьми 
–  н а с т о я щ е е  и с п ы т а н и е  д л я 
родителей.  Долгие часы в пути, 
теснота,  капризы и вопрос «Мы 
уже приехали?»,  повторяющийся 
к а ж д ы е  п я т ь  м и н у т .  Н о  н е 
спешите отказываться от поездки! 
Справиться с трудностями помогут 
простые лайфхаки,  проверенные 
о п ы т н ы м и  п у т е ш е с т в е н н и к а м и . 

Для начала советуем определиться с 
автостанцией. В Москве удобной точкой 
отправления прямых рейсов в ДНР являет-
ся станция «Новоясеневская».

собираем  
«тревожный чемоданчик»

Первое правило – продумайте сумку с са-
мым необходимым так, чтобы всё было под 
рукой. Вам пригодятся:

– влажные салфетки и антисептик – дети 
любят трогать всё вокруг, а возможности вы-
мыть руки в автобусе нет;

– смена одежды для ребёнка (и для 
себя!) – пролитый сок или укачивание случа-
ются неожиданно;

– лекарства: от укачивания, пластыри, 
жаропонижающее;

– плед или тонкий плед-покрывало – в 
автобусе может быть холодно от кондицио-
нера.

Не забудьте про «волшебный пакет» с пе-
рекусами: сухофрукты, печенье, нарезанные 
овощи и фрукты в контейнерах. Избегайте 
сладостей – они вызывают жажду и гиперак-
тивность.

зона комфорта:  
создаём уют в кресле

Дети быстро устают от однообразной 
позы. Захватите надувную подушку под шею 
или мягкую игрушку, которую можно исполь-
зовать как валик. Если ребёнок маленький, 
под ноги поставьте сумку – так он сможет 
вытянуться.

Совет от мамы трёхлетней Софии: «Обя-
зательно берите накидку на сиденье – дети 
часто пачкают обивку, а это лишний стресс».

чем занЯть ребёнка?  
от планшета  
до старых добрых игр

Гаджеты – не единственное спасение. Че-
редуйте занятия, чтобы не перегружать глаза:

– аудиокниги и подкасты – включите 
сказку или познавательный рассказ;

– дорожное лото с картинками (искать 
машины, животных за окном);

– раскраски-невидимки (водные) или 
магнитные пазлы – не нужно карандашей, 
ничего не потеряется;

– игра в «Города» или в «Слова» для де-
тей постарше.

Важно! Каждые 2–3 часа устраивайте «физ-
культминутку»: вставайте с кресла, тянитесь, де-
лайте простые упражнения для рук и ног.

еДа и питьё:  
без крошек и сюрпризов

Выбирайте еду, которая не пачкает руки 
и долго не портится: лаваш с сыром, варё-
ные яйца, орехи. Избегайте газировки – бе-
рите воду с трубочкой, чтобы избежать про-
ливания.

Лайфхак: купите многоразовые контей-
неры с плотными крышками и термосумку – 
так еда останется свежей даже в жару.

безопасность  
прежде всего

Пристёгивайте ребёнка ремнём, даже 
если он протестует. Объясните, что нельзя 
вставать с места во время движения. Если ав-
тобус делает остановки, выходите подышать 
воздухом, но всегда держите детей за руку.

Советуем покупать билеты через сай-
ты официальных перевозчиков или напря-
мую на автостанции. Телефон для справок: 
+7 (926) 917-34-74 (многоканальный).

ночь в пути:  
как усыпить непоседу

Затемните окно с помощью шторки или 
пелёнки, включите тихую музыку или «белый 
шум». Если ребёнок боится темноты, захвати-
те маленький ночник на батарейках.

Помните: даже идеально спланированная 
поездка может пойти не по плану. Главное – 
сохранять спокойствие. Как говорит психолог 
Анна Ковалёва: «Дети считывают эмоции 
родителей. Если вы нервничаете, они будут 
капризничать вдвойне».

Путешествие – это приключение, которое 
сближает. И кто знает, может, через годы ваш 
ребёнок будет вспоминать эту поездку как 
самое яркое детское воспоминание. В дорогу!

В дорогу с ребёнком: 
как пережить сутки в автобусе 
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